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I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO       
      SECRETARIA MUNICIPAL 

 

 CONCEJO MUNICIPAL 

 SESION EXTRAORDINARIA Nº 42 

 30 DE SEPTIEMBRE DEL 2014 

 

 En San Bernardo, a 30 de septiembre del año dos mil catorce, siendo las 10:20 horas, se dio 

inicio a la Sesión Extraordinaria Nº42, presidida por la Sra. Alcaldesa doña Nora Cuevas Contreras, 

y que contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 

 

SRA. AMPARO GARCIA SALDIAS 

SR.  LEONEL CADIZ SOTO 

SR.  SEBASTIAN ORREGO CISTERNAS 

SR.  CHRISTOPHER WHITE BAHAMONDES 

SR.  SEBASTIAN TAPIA MACAYA 

SR.  RICARDO RENCORET KLEIN 

SRA. SOLEDAD PEREZ PEÑA 

 

Concejales Ausentes 

 

SRA. ORFELINA BUSTOS CARMONA 

SR.  RAIMUNDO CAMUS VARAS 

SR.  LUIS NAVARRO ORMEÑO 

 

 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal, Sr. Rodolfo Muñoz Castillo. 

 

TABLA: 

 

1.- Entrega PADEM 2015. 

2.- Aprobación Modificación de Presupuesto Nº16, antecedentes entregados el 16 de 

septiembre y Modificación Presupuestaria Nº17, antecedentes entregados el 23 de 

septiembre de 2014. 

3.- Otorgamiento de subvención a la Corporación Municipal de Educación y Salud de San 

Bernardo, por un monto de $20.000.000.- para bono asistentes de la educación. 

4.- Aprobación transacción extrajudicial con el  Sr. Osvaldo Belmar Paine, por un monto de 

$95.270.-. 

5.- Compromiso del H. Concejo Municipal de aporte municipal por gastos de mantención y 

operación, (cuando corresponda) para los Proyectos Construcción cierre perimetral 

Multicancha El Olivo, Construcción cierre perimetral Multicancha Diego Portales, 

Construcción cierre perimetral Multicancha Villa Valle Nevado.  

6.- Presentación de las Escuelas Municipales de fútbol, expone el Departamento de Deportes,  

Encargada doña Marcela Olivares y señores Juan Cavieres, Juan Carlos Morales, Octavio 

Rojas. 

 

 

SRA. ALCALDESA En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 

 

Muy buenos días, vamos a comenzar, entonces, la Sesión Extraordinaria Nº42, con el primer punto 

de la tabla. 

 

1.- ENTREGA PADEM 2015. 

 

SRA. ALCALDESA Le quiero pedir al Director de Educación, don Jorge Ruíz de Viñaspre que 

nos entregue formalmente este documento y los tiempos que tenemos para trabajarlo. Tiene la 

palabra, Director. 
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SR. RUIZ DE VIÑASPRE Buenos días, Alcaldesa, H. Concejo, cómo están, muy buenos días. 

Bueno, cumpliendo con la Ley 19.410, en lo referente al desarrollo del PADEM, Plan Anual de 

Desarrollo Educativo Municipal, estamos cumpliendo con la idea de poder hacer parte del Concejo 

Municipal del proceso de desarrollo de este programa, tenemos que hacer entrega del programa, a 

través de la Alcaldesa, dentro del mes de septiembre, hoy día estamos dentro de ese plazo, y a 

contar de este momento existe un período de 30 días para poder recibir observaciones de parte de la 

comunidad, ya sea del Concejo Municipal, de los establecimientos educacionales, de los 

apoderados o de la comunidad completa de San Bernardo. 

 

Este PADEM ha tenido un gran esfuerzo, ya se los comenté hace un par de semanas atrás, tratamos 

de trabajar con la mayor cantidad de gente posible, logramos acercarnos a los 700 participantes, se 

incluyó dentro de ese proceso, incluso, la semana pasada alcanzamos a incluir dentro del proceso un 

trabajo con el Colegio de Profesores y el Sindicato de Profesionales de la Educación, y creemos que 

es un documento bastante participativo, que aún, todavía, se encuentra en desarrollo, en evolución, 

debemos recibir todas las observaciones y aportes internos desde la Corporación, como los externos 

también, consta de cuatro etapas, la primera es el diagnóstico de la situación comunal, donde se 

hace una reflexión sobre la situación sociodemográfica, pero también se analiza la evolución en 

cuanto a matrícula, asistencia y resultados académicos, fundamentalmente en pruebas 

estandarizadas nacionales que son el SIMCE y la PSU, en ese documento podemos ver algunos 

datos sobre la evaluación histórica, nos preocupó mucho poder dar un contexto no tan sólo las 

cifras del último año, sino que también poder ver cómo hemos ido evolucionando y desarrollando 

los diferentes conceptos.  

 

Después de ello, tenemos un área en la que se hace un análisis de los principios, de las políticas, 

objetivos, metas, con respecto a la visión y la misión; en este punto tenemos un cambio de mirada, 

dado que la Corporación toma una política más activa, producto de los lineamientos entregados por 

el Secretario General y por la Alcaldesa, para poder trabajar activamente desde la Corporación con 

los establecimientos educacionales, para buscar un proceso de mejora en el desarrollo educativo de 

los 41 establecimientos educacionales que son administrados por CORSABER. 

 

Dentro de los principales objetivos yo les diría que cambiamos la visión hacia, a ver, buscamos un 

desarrollo que fuera bastante simple, pero potente, hoy día tenemos un lema dentro del área de 

Educación de la Corporación, el lema es "orden, método y ritmo". La idea de orden es establecer 

que en un colegio es imposible avanzar si es que no establecemos un piso de trabajo, si es que no 

nos hacemos responsables todos, docentes, asistentes de la educación, apoderados y alumnos, de 

tener un acuerdo para poder avanzar en el desarrollo de la educación comunal. Ese proceso de 

orden es fundamental y lo vamos a comenzar a trabajar, ya lo estamos trabajando con los 

establecimientos educacionales, y tiene que ver con lo que les decía, poder establecer normas claras 

que permitan desarrollar el trabajo en función de la pedagogía, en función del eje pedagógico. 

 

El método tiene que ver con el cómo hacer para que cada colegio tenga una propia identidad, pueda 

abordar esa identidad desde un desafío en el definir un proyecto educativo institucional, un 

reglamento de convivencia, un reglamento también de evaluación, que les permita articular los 

proyectos de integración y de jornada escolar completa, y el proyecto de la Ley SEP, y en definitiva 

amalgamar un modelo que sea único para cada uno de los 41 establecimientos y con ello poder 

entregar una solución para que los 19.500 alumnos que tenemos en el sistema hoy día puedan tener 

la satisfacción de avanzar en su desarrollo académico. 

 

Finalmente, el ritmo tiene que ver con justamente eso, poder no quedarnos en una definición, sino 

que en sistemáticamente ir avanzando y desarrollando este modelo pedagógico que nos permita 

conocer cual es la situación puntual de cada uno de nuestros alumnos, identificar y generar un plan 

de desarrollo para que pueda mejorar en la calidad educativa y, en definitiva, a través de estos tres 

pasos poder hacernos responsables del avance curricular. La idea es que además todo ésto esté 

enmarcado dentro de un perfil de desarrollo, que tenga que ver con un perfil de egresos del 

establecimiento educacional que condiga las necesidades del nivel al que se accede; por ejemplo, si 
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salgo de una escuela, un liceo, debe tener un perfil de egresos, debemos lograr hoy día que las 

escuelas alcancen ese perfil de egresos, y los liceos también, por ejemplo en educación TP, si es que 

los alumnos van a seguir una educación terciaria o van a ingresar al mundo laboral.  

 

Para dar un contexto solamente, en promedio, a nivel nacional, hoy día un alumno que sale de 8º 

básico sale con aprendizajes inferiores al 50% y cercanos al 40% del currículum que debió haber 

aprendido, hacerse cargo del perfil de egresos significa estar por sobre el 80% y por lo tanto lograr 

que los conocimientos activos sean reales y los adecuados para poder ingresar al mundo, como les 

decía anteriormente, si es de 8º a la educación media y si es educación media para poder ingresar al 

mundo laboral o a la educación superior. 

 

La programación anual detalla los programas que vamos a desarrollar, son un grupo de programas 

que activan acciones que ya vienen desarrollándose desde hace algún tiempo en la Corporación, 

pero le estamos dando una visión de acción en función de los conceptos que definí anteriormente. 

Finalmente, en el capítulo IV se detalla la dotación docente y de asistentes de la educación, y el 

presupuesto, de ejecución presupuestaria del año 2014, y el programado para el año 2015. 

 

SR. BECERRA Gracias, Alcaldesa, Concejales, buenos días. Nosotros nos comprometimos a 

varias cosas en algún minuto, y en estas mismas sesiones, ciertamente, mismo espacio, y quiero 

decir con bastante claridad que no nos quedamos solamente en el tema financiero, que hasta el día 

de hoy es un manejo constante y ustedes se imaginarán que ésto va, y sobre todo en finanzas 

públicas, va siendo cambiante, pero nosotros estamos súper contentos, quiero decirlo como gestión, 

y desde el punto de vista del tema de los equipos de trabajo; hoy día creo que en este espacio, y 

también presentándoselo a la Municipalidad en su conjunto, técnicos, etc., lo que nosotros estamos 

haciendo es hablar de educación, es poner los puntos sobre las ies en algún espacio, no estamos 

haciendo nada extraordinario, sino que solamente estamos releyendo un poco y por qué no decirlo, 

reinventando o remendando muchas cosas que nosotros en algún minuto, a lo mejor, estuvimos 

bajo el tema de la crítica, y todo parte por un hecho que es súper puntual.  

 

Estar conversando hoy día 30, último día del mes de septiembre, con ustedes, sobre ésto, sobre un 

proceso de análisis donde ya 700 participantes, y quiero decirlo, de entre 48 alumnos, que 

representan a los centros de alumnos, hasta los profesores, que fue el último paso, con los delegados 

de cada colegio, de los sindicatos y del Colegio de Profesores, lo hicieron el día jueves pasado. Así 

es que hoy día estamos un mes adelantados, recuerden ustedes, y la mayoría de los Concejales 

saben que estas presentaciones no en este período ni el anterior, ni el anterior, sino que por harto 

tiempo se presentaba con una exposición, donde se decía ésto es el PADEM y se aprobaba, hoy día 

nosotros creo que metodológicamente estamos actuando, tenemos la recolección de varios 

antecedentes, de varias pieles, que vertieron acá sus formas de pensar, y esperamos estar 

graficándolas en ésto, luego vendrá, y estamos en un espacio donde el próximo viernes nos 

juntamos nosotros con Presupuesto del Municipio, justamente para ver que ésto no sea solamente el 

papel, sino que también tenga una condición, porque a nosotros nos interesa, hay cambios 

importantes, hay matices importantes que se dan acá, hay énfasis, como dije al principio, la 

educación en la cultura, la educación en el deporte, la educación en la excelencia, la educación en la 

calidad, queremos apuntar a eso. 

 

Sabemos que no es fácil, sabemos que todos los indicadores de Educación hoy día nos dicen que a 

nivel país se está cambiando, se está reestructurando, y nosotros también queremos hacernos eco de 

ello y no queremos solamente pensar que nos van a quitar los colegios, sino que algún día si es que 

nos quitan los colegios, queremos entregarlos con una media estandarizada no en beneficio del 

Ministerio, sino que para que la población, los apoderados y los alumnos le exijan al Ministerio, 

cuando se vayan a este servicio nuevo que se creará o que se está pensando crear, se le exija, porque 

San Bernardo puso a disposición un buen elemento y una buena administración educacional.  

 

Así es que básicamente eso, yo cuando le dije al Colegio de Profesores, a mí cóbrenme el PADEM 

2015, aquí lo estamos empezando a desarrollar y a cumplir con eso que nosotros nos 

comprometimos. Así es que nada más que decir, Alcaldesa, Concejales, para análisis y, obviamente, 
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la metodología que ha planteado el Director, es una metodología que se va a seguir durante este 

mes. Gracias. 

 

SRA. ALCALDESA Bueno, el paso de entregar, agradecemos, porque en realidad yo creo que ni 

siquiera cuando era Concejala lo entregaron en septiembre, es bueno porque ésto implica que los 

Concejales tendrán absolutamente un tiempo bastante adecuado, tal como dice el Secretario 

General, de estudiar el PADEM y hacer propuestas. A mí lo que me encanta de este PADEM es que 

verdaderamente hubo integración de la comunidad escolar, incluidos todos sus actores, yo 

principalmente creo que es súper bueno tomar en cuenta la voz del profesor como tal y no la voz del 

director solamente, y de repente de los jefes que a lo mejor no interpretan al 100% lo que la 

comunidad necesita, pueden haber muy buenas intenciones, pero el sello que le quisimos dar esta 

vez fue la participación.  

 

Así es que ante eso, bien, ofrezco la palabra, en realidad que nosotros más que nada tenemos que 

estudiar ésto y juntarnos después para la votación o antes de en las comisiones. Presidente de la 

Comisión de Educación, Concejal Christopher White, tiene la palabra.  

 

SR. WHITE  Sí, buenos días. Lo primero, Alcaldesa, saludar, el espacio que se generó el 

jueves en el Colegio de Profesores fue muy bueno, ver a los profesores discutiendo respecto a la 

educación de la Comuna, dejando de lado los problemas particulares, creo que es un avance 

importante en términos de educación para la Comuna, y por lo mismo creo que es súper saludable, 

y lo hemos conversado con el Director y con el Secretario General, que todas esas inquietudes, 

discusiones y comentarios sean respondidos en los tiempos adecuados, sean incorporados ojalá al 

documento, para que así estas instancias que son fáciles de generar del punto de vista de lo que es 

importante para la Comuna, en educación, se siga manteniendo y se sigan espacios nuevos.  

 

Yo quiero partir por ahí mi intervención, porque el jueves me tocó estar presente en algún momento 

en la conversación y de verdad sentí que los profes estaban aportando a la educación que quieren 

para la Comuna, y eso creo que es súper importante. 

 

En segundo lugar decir que hoy día tengo una Comisión de Educación en Lo Herrera, Alcaldesa, 

este segundo semestre, a raíz de la misma solicitud de los profesores, hemos generado la propuesta 

de ir escuela por escuela viendo los problemas locales también, porque así la gente se puede 

incorporar a las comisiones, y todo retroalimentado con el equipo de la Corporación, para ir 

solucionando tal vez las cosas que son más domésticas, creo que eso también nos hace bien del 

punto de vista de la participación. Y raíz de eso creo que es importante cerrar este capítulo, 

Alcaldesa, antes de que este Concejo vote este espacio, tal vez generar un espacio nuevamente con 

los profesores, con los asistentes, que usted lo encabece, que estemos todos los Concejales 

presentes, y podamos plantear en una discusión todas las inquietudes que se han generado durante 

las conversaciones de este mes de observaciones al documento.  

 

Creo que eso le va a dar un timbre especial y nos va a permitir hacer algo que como Alexis decía 

muy bien hace un tiempo atrás, la gente se extrañaba de decir estamos conversando respecto al 

PADEM, estamos discutiendo, estamos opinando, entonces eso es saludable, eso es bueno y las 

cosas buenas hay que reconocerlas.  

 

SRA. ALCALDESA Lo más saludable que ha pasado, Concejal, en realidad, como tú bien dices, 

el bajar a los colegios, hacer las reuniones allí y que nadie sienta que todo está concentrado, y fíjate 

que yo creo que lo más bonito que nos pasa a nosotros es que después de tantos años estamos 

hablando de educación, y antes nos juntábamos en los mismos colegios a lo mejor, o se juntaban, 

para discutir los temas siempre de deudas, problemas financieros. Yo creo que realmente es un gran 

paso el que se está dando y yo creo que la forma de circular por la comunidad, como lo has hecho tú 

como presidente, tiene un reconocimiento, tú nos ha hecho la invitación a todos a participar, así es 

que sigamos, yo creo que éste es el camino y, evidentemente, que queremos que este PADEM sea 

diferente, queremos demostrar que quisimos hacerlo bien cuando se nos dieron las herramientas y 
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lo vamos a hacer bien, y camino a la desmunicipalización, tratar de entregar en el tiempo a lo mejor 

que podamos.  

 

Así es que bien, asistamos a estas reuniones, comprometámonos con este instrumento de trabajo tan 

importante, porque aquí hay un diseño futuro, que quizás viene implementación en dos años más, 

pero la intención de tener un plus diferente en materias como la cultura, el arte, en un colegio, tiene 

que estar expresado en este instrumento desde ya.  

 

Decir que vamos a tener a futuro una escuela también con orientación deportiva, que hoy día se está 

implementando un estadio con todo el instrumental y con todas las necesidades que tienen los 

chicos para el deporte, quizás el aspecto sociológico o psicológico en los niños de ser ganadores, de 

aceptar la derrota, todo eso es educación, y aquí ya lo estamos plasmando, y somos nosotros, es 

nuestra generación que lo estamos dejando inserto acá, esta vez también estamos dando ya un 

matriz a la integración comunal de todas razas, de todo lo que son nuestros inmigrantes que están 

en nuestra Comuna, también estamos discutiendo, y vamos a tener que discutir a futuro, yo pensaba 

en una gran escuela, americana, y que dijéramos éste es nuestro proyecto, pero algunos hablan de 

que se podría presentar como, para ojos de muchos, como discriminación, pero tenemos que 

analizarlo, yo creo que es importante que haya apadrinamiento de las embajadas y todo, pero bueno, 

la idea ya partió, la estamos trabajando, hay necesidades de integrarlos, integrar sobre todo a la 

comunidad, a los apoderados, así es que yo creo que éstas son las herramientas para sumar 

matrículas, así es que nosotros nos quedamos con esta tarea, y agradecemos la presentación al 

Secretario General y Director de Educación. 

 

Bien, entonces, seguimos con el segundo punto de la tabla. 

 

2.- APROBACION MODIFICACION DE PRESUPUESTO Nº16, ANTECEDENTES 

ENTREGADOS EL 16 DE SEPTIEMBRE Y MODIFICACION 

PRESUPUESTARIA Nº17, ANTECEDENTES ENTREGADOS EL 23 DE 

SEPTIEMBRE DE 2014. 

 

SRA. ALCALDESA Director, buenos días, cómo amaneció hoy día. 

 

SR. FERNANDEZ Bien, bien, gracias. 

 

SRA. ALCALDESA Estaba bien enfermito nuestro Director ayer, igual tuvo que quedarse hasta 

tarde trabajando. 

 

SR. FERNANDEZ Sres. Concejales, Sra. Alcaldesa, se trata de la modificación presupuestaria 

Nº16, y se refiere a una suplementación de 14.395.000, que es aumento en el ítem de ingresos, en la 

cuenta 05.03.002.001.001, y es de la Subsecretaría de Desarrollo Regional, por 14.395.000, y ésto 

va a la gestión interna, como aumento ítem de egresos, a la cuenta 22.11.001.001.001, por el mismo 

monto, ésto corresponde al programa de mejoramiento progresivo de la calidad de gestión 

municipal, que es un aporte de la SUBDERE, y que hoy día se está desarrollando en la 

Municipalidad y se refiere a estudios de planificación estratégica, es una propuesta de una 

consultoría que está trabajando hoy día en el Municipio y que ya ha tenido varias reuniones con los 

Directores, con los distintos entes de la Municipalidad, eso corresponde a los pagos que se le hace a 

esta empresa y que son aportes de la SUBDERE; estaban en la cuenta complementaria, nos 

aclararon que no podía estar en una complementaria, que tenía que estar en el presupuesto 

municipal y ésta es la incorporación que la estamos haciendo en el presupuesto municipal. Esa es la 

modificación 16. 

 

SRA. ALCALDESA Bueno, es un ordenamiento, nada más, el trabajo se está haciendo súper 

responsablemente, con la participación de los Directores, yo también he tenido que accionar ahí y 

yo creo que en una de estas reuniones generales también podríamos invitar a los Concejales, a los 

que pudiesen venir, sobre todo, el viernes creo que tenemos una con el grupo más grande, 
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estuvimos con el Director de Control y con Gloria, entonces podríamos, para que vieran un poco de 

que se trata esta propuesta, ¿cierto?. 

 

SR. FERNANDEZ Sí, es con los Directores el viernes. 

 

SRA. ALCALDESA Sí. ¿Ya, votamos, entonces, Concejales?, ¿se aprueba?. La Nº16, aprobada. 

 

ACUERDO Nº 782-14 “Se acuerda, por la unanimidad de los Concejales asistentes 

Sres. Amparo García S., Leonel Cádiz S., Christopher White B., 

Sebastián Tapia M., Ricardo Rencoret K., Sebastián Orrego C. y 

Sra. Alcaldesa, aprobar sin objeciones la Modificación de 

Presupuesto Nº 16, que a continuación se indica: 

 

 
SUPLEMENTACION 

 

 

AUMENTO ITEM INGRESOS      M$         14.395 

 

 

05   Transferencias Corrientes 

05.03   De otras Entidades Públicas 

05.03.002.001.001 De la Subsecretaria de Desarrollo Regional  M$          14.395 

 

 

AUMENTO ITEM EGRESOS       M$         14.395 

 

22   Bienes y Servicios de Consumo 

22.11   Servicios Técnicos Profesionales 

22.11.001  Estudios e Investigaciones 

22.11.001.001.001 Gestión Interna      M$        14.395 

 

 

 

SR. FERNANDEZ La modificación presupuestaria Nº17 es una suplementación y va del 

aumento del ítem de ingresos, por mayores ingresos, de la cuenta 12.10.001.001.001, de patentes 

municipales de año anterior, mayor recaudación, por $20.000.000.-, y se aumenta el ítem de 

ingresos en la cuenta 24, transferencias corrientes, por el mismo monto, 20.000.000, y se va al 

subítem 24.01.02.001.001, como aporte municipal a Educación, por $20.000.000.-. 

 

10:50 HRS. SE INTEGRA A LA SESION LA CONCEJALA SRA. SOLEDAD PEREZ. 

 

Esto es un aporte municipal para la Corporación de Educación y Salud, por un bono de los 

asistentes de la educación que fue comprometido el año pasado.  

 

SRA. ALCALDESA Este año, este año, sí, con los asistentes de la educación, se ha sentado algún 

precedente por ahí, a mí me gustaría que el Secretario General también nos contara que ellos tienen 

un bono producto de la negociación colectiva, y nosotros hemos hecho casi una costumbre darles 

un bono o en septiembre o en diciembre a nuestros asistentes de la educación que tienen, 

evidentemente, sueldos bastante poco atractivos en el sistema, y la verdad es que son cariños que 

les hemos hecho, como Municipio, a las directivas de los asistentes. 

 

SR. BECERRA Efectivamente, Alcaldesa, ellos por, a ver, el único sindicato que tiene una 

negociación colectiva arreglada, que termina el próximo año, incluso, como período, obviamente 

uno lo asume como tal, y en septiembre ellos, justamente, tienen un reajuste pequeño bajo esta 

acción.  
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Esto que se está traspasando hoy día viene un poquito más de futuro, ésto se pagará o se hará 

efectivo no ahora en septiembre, ya que los sueldos están girados hoy día, sino que viene un 

poquito, y como decía la Alcaldesa, se ha hecho costumbre ya, con este cariño que la Alcaldesa ha 

impuesto, bajo esta negociación, o estas reuniones más que negociaciones, con ellos, así es que 

estamos cumpliendo nuevamente con ésto, y dicho sea de paso también estará dentro de la memoria 

que se está generando, que se entregará a ustedes, respecto a todas estas acciones, que en el fondo 

son acciones administrativas que tienen que ver con las finanzas también, pero eso es básicamente, 

Alcaldesa, Concejales. 

 

SRA. ALCALDESA Bien, muchas gracias.  ¿Votamos, entonces?. ¿Se aprueba?. Se aprueba, 

gracias, Director. 

 

ACUERDO Nº 783-14 “Se acuerda, por la unanimidad de los Concejales asistentes 

Sres. Amparo García S., Soledad Pérez P., Leonel Cádiz S., 

Christopher White B., Sebastián Tapia M., Ricardo Rencoret 

K., Sebastián Orrego C. y Sra. Alcaldesa, aprobar la 

Modificación de Presupuesto Nº 17, que a continuación se 

indica: 

 
SUPLEMENTACION 

 

 

AUMENTO ITEM INGRESOS      M$        20.000 

 

12   Otros Ingresos 

12.10.001  Ingresos Por Percibir 

12.10.001.001.001 De Patentes Municipales de Años Anteriores  M$         20.000 

 

 

AUMENTO ITEM EGRESOS       M$         20.000 

24   Transferencias Corrientes 

24.01   Al Sector  Privado 

24.01.002.001.001 Aporte Municipal Sector Educación   M$        20.000 

 

SRA. ALCALDESA Concejal. 

 

SR. WHITE  Alcaldesa, mire, yo sé que éste es un Concejo Extraordinario, pero me 

gustaría hacer una solicitud pequeña, que en realidad es informar solamente, por tema de plazos. El 

16 de octubre es el Día del Profesor, en algunas ocasiones se ha generado que ese día se hace un 

cambio de actividades y se generar el espacio para los profesores salgan de paseo, organicen 

actividades propias de las escuelas, entonces los profesores me solicitaron solicitarle a usted la 

posibilidad de formalmente generar ese espacio, el 16 de octubre, de cambio de actividades, porque 

habría que hacerlo en esta fecha, para poder generar el espacio para que los profesores puedan tener 

su Día del Profesor. 

 

SRA. ALCALDESA Ahí está el Secretario General escuchando bien, ¿ya?.  

 

SR. WHITE  Sí, gracias. 

 

3.- OTORGAMIENTO DE SUBVENCION A LA CORPORACION MUNICIPAL DE 

EDUCACION Y SALUD DE SAN BERNARDO, POR UN MONTO DE $20.000.000.- 

PARA BONO ASISTENTES DE LA EDUCACION. 

 

SRA. ALCALDESA A ver, yo entiendo que votamos la modificación, o sea, la modificación y el 

otorgamiento de estos 20.000.000, ¿verdad?, es que el Secretario General me dice que no, si el 

punto fue así, por eso que llamé al... ahora es la subvención, el traspaso, es que yo expliqué que 
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estas platas pasadas todos los años, entonces entendí que lo habíamos... Ya, lo votamos, entonces, 

por favor. Ahí sí, se aprueba, entonces, esta subvención para los asistentes de la educación. 

 

ACUERDO Nº 784-14 “Se acuerda, por la unanimidad de los Concejales asistentes 

Sres. Amparo García S., Soledad Pérez P., Leonel Cádiz S., 

Christopher White B., Sebastián Tapia M., Ricardo Rencoret 

K., Sebastián Orrego C. y Sra. Alcaldesa, otorgar una 

subvención a la Corporación Municipal de Educación y Salud 

de San Bernardo, por un monto de $ 20.000.000.- para financiar 

bono para Asistentes de Educación.” 

 

 

4.- APROBACION TRANSACCION EXTRAJUDICIAL CON EL SR. OSVALDO 

BELMAR PAINE, POR UN MONTO DE $95.270.-. 

 

SRA. ALCALDESA Esto fue por una caída aquí en la esquina, o sea, yo quiero decirles que 

parece que hemos disminuido el tema de las transacciones, hace tiempo que no las teníamos en 

carpeta, en tabla.  

 

Decirles que nosotros que realizamos este viaje a Mendoza, lo que yo decía, cómo habiendo tanto 

forado, la gente sabe caminar, ésta es gente que se cayó en una vereda ancha, yo creo que también 

es importante difundir ésto, fijarse, porque ésto que nosotros nos estemos haciendo responsables de 

las caídas, puede ser un adulto mayor, no sé quién fue, y quiero que se entienda bien que hay otros 

lugares, otras comunas fuera de Chile, a lo mejor, como el caso de Mendoza, donde tú ves una 

amplitud, te digo los tremendos troncos, están con unos tremendos hoyos que miden un metro para 

abajo, o sea, ahí se cae alguien y te aseguro que no queda vivo, pero nosotros tenemos que hacer 

una campaña para que también la gente se fije como camina, después de la inversión que hicimos 

con las veredas.  

 

Felizmente hemos disminuido harto, pero de todas maneras todavía estamos pagando el pato por 

algunas cosas que no se hicieron bien, y ésta es una de ellas yo creo.  

 

SR. URIBE  Buenos días, Alcaldesa, Concejales. Efectivamente, hay algunas 

consideraciones que tienen que ver con el análisis del caso a caso, para informar respecto de este 

tipo de solicitudes. En este caso en particular, por ejemplo, la persona que sufrió el accidente es un 

adulto mayor, como decía la Alcaldesa hay que poner un poco de cuidado en como se desplaza uno 

en la calle, pero hay cierto estándar de exigibilidad que uno le puede hacer a las personas de 

acuerdo a sus condiciones particulares. 

 

En este caso, como les decía, es un adulto mayor, don Osvaldo Belmar Paine, de 79 años, él iba 

transitando por la calle Arturo Prat al llevar a Eyzaguirre, la calle Arturo Prat en la vereda norte, al 

llegar a Eyzaguirre, en lo que es el frontis del estacionamiento del costado sur del edificio 

consistorial, las veredas están en bastante mal estado y no fueron parte de la intervención de la 

reposición de veredas, ésto no fue parte del contrato de la reposición de veredas. 

 

SRA. ALCALDESA ¿No?. 

 

SR. URIBE  No, ese tramo precisamente, Alcaldesa, no lo fue, Prat, vereda norte, al 

llegar a Eyzaguirre, hay un tramo ahí de las veredas que es antiguo, que está deteriorado, hay una 

parte de tierra también, y es efectivo ahí que, bueno, aparte del alto tránsito por el sector céntrico en 

el que está, debió haber sido a lo mejor parte de una reparación, no una reposición, porque en ese 

minuto probablemente no estaba en tan mal estado como para requerir una reposición, pero sí una 

pequeña reparación, que se solicitó a la Dirección de Operaciones, me comuniqué con la Directora 

para solicitarlo, para que lo planificaran a la brevedad. 

 



 9 

La persona, la verdad es que no sufrió muchos daños, ni consecuencias del accidente, por ser un 

adulto mayor concurrió a un servicio de urgencia y le advirtieron que producto de la caída pudiese 

haber tenido algún problema en la retina, por el impacto del golpe al caer. Los gastos en los que 

incurrió corresponden a un examen en un centro médico especializado oftalmológico de aquí de la 

Comuna, donde se le hizo un examen a la retina, el que afortunadamente no arrojó ningún 

problema, pero tuvo un costo, y después la compra de unos lentes ópticos que se destrozaron en la 

misma caída. Esos dos son los gastos que estando aquí acreditados sumaron la cantidad de 

$95.270.-, y el valor, como les digo, se explica por eso, no hubo ninguna otra secuela del accidente 

que lamentar.  

 

SRA. ALCALDESA Antes en estos informes la Dirección de Operaciones nos enviaba una foto 

de la reparación.    

 

SR. URIBE  Es que lo que pasa es que la reparación no está  hecha, yo no la solicité 

oportunamente a la Dirección de Operaciones, con anterioridad a la confección del informe, la 

solicité en estos días y por eso no está el informe de la reparación hecha. 

 

SRA. ALCALDESA Ya, bueno, la Directora nos manda después. 

 

SR. URIBE  Me informa la Directora que lo están reparando ahora mismo. 

 

SRA. ALCALDESA Muy bien, Director. ¿Entonces, votamos por esta transacción extrajudicial?. 

Se aprueba. 

 

ACUERDO Nº 785-14 “Se acuerda, por la unanimidad de los Concejales asistentes 

Sres. Amparo García S., Soledad Pérez P., Leonel Cádiz S., 

Christopher White B., Sebastián Tapia M., Ricardo Rencoret 

K., Sebastián Orrego C. y Sra. Alcaldesa, aprobar la transacción 

extrajudicial con el Sr. Osvaldo Belmar Paine, por un monto de 

$ 95.270.- y la persona identificada deberá renunciar a toda otra 

acción o reclamación posterior por el hechos que motivaron la 

transacción”. 

 

 

 

SRA. GARCIA Alcaldesa, una petición acerca de lo mismo. Independiente que se esté 

reparando ese lugar en particular, es posible dejar así como, yo sé que hay muchos lugares que 

sentimos que tienen prioridad, pero éste es un sector emblemático que está frente al centro, que 

tiene toda la caminata hacia los bancos, que tiene todo eso, es posible de que esté priorizado este 

sector una vez que podamos remodelar las veredas, independiente del arreglo que están haciendo, 

pero en su reparación total, porque es un sector donde además, precisamente, como usted 

mencionaba, haber ido a Mendoza a ver el tema del arbolado urbano, a propósito del otro viaje, el 

que las raíces levanten las veredas, tiene que ver con que no les dejamos esos hoyos que nosotros 

vimos alrededor de árboles añosos, entonces como no le hemos dejado eso los árboles buscan por 

donde, y levantan las veredas. Entonces, es necesario que los próximos arreglos de veredas estén 

absolutamente en coordinación con el manejo del arbolado urbano. 

 

SRA. ALCALDESA Sí, ¿está por aquí alguien de...?, ya, tomamos nota, en realidad, es súper 

importante pensar en lo que va a ser la proyección en el tiempo, el crecimiento, porque aquí yo te 

digo que estaríamos en la ruina como Municipalidad si fuera como en Mendoza la realidad de San 

Bernardo. Ya, pasamos al próximo punto de la tabla. 

 

5.- COMPROMISO DEL H. CONCEJO MUNICIPAL DE APORTE MUNICIPAL POR 

GASTOS DE MANTENCION Y OPERACION, (CUANDO CORRESPONDA) 

PARA LOS PROYECTOS CONSTRUCCIÓN CIERRE PERIMETRAL 
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MULTICANCHA EL OLIVO, CONSTRUCCION CIERRE PERIMETRAL 

MULTICANCHA DIEGO PORTALES, CONSTRUCCION CIERRE 

PERIMETRAL MULTICANCHA VILLA VALLE NEVADO.  

 

SRA. ALCALDESA ¿Votamos?, ustedes saben que tiene que haber un compromiso de parte 

nuestra, que es como una contrapartida. Se aprueba, entonces. 

 

ACUERDO Nº  786 - 14  “Se acuerda, por la unanimidad de los Concejales 

presentes señores:  Sebastian Tapia M.; Christopher 

White B.; Ricardo Rencoret K.; Leonel Cádiz  S.; 

Sebastian Orrego C. y las concejales Amparo García S.; 

Soledad Pérez Peña y la Sra. Alcaldesa aprobar los 

costos operacionales y de mantención anual (cuando 

corresponda) de los Proyecto de construcción del cierro 

perimetral de las Multicanchas El Olivo, Diego Portales 

y Villa Valle Nevado, a petición de la Subsecretaria de 

prevención del delito”   
 

 

 

SRA. ALCALDESA A propósito de veredas, Director de SECPLA, de veredas del norponiente, 

¿qué pasa con las acequias patrimoniales?, porque ese proyecto es bueno que vayan sabiendo los 

Concejales en qué estamos entrampados esta vez, porque el proyecto tenía un monto determinado 

de 1.000.000.000 y algo, entonces hoy día nos están pidiendo, este año, una contraparte bastante 

elevada para empezar a pensar en la factibilidad de empezar a ejecutar este proyecto. Me gustaría 

que lo supieran porque tampoco podemos invertir en veredas, cuando sabemos que está inserto 

dentro de este proyecto. 

 

SR. FERNANDEZ Alcaldesa, efectivamente, el proyecto está prácticamente listo, había un 

aporte comprometido anterior, pero hoy día por algún motivo el SERVIU y la SEREMI de 

Vivienda modificaron el proyecto y nos estaban pidiendo hace un mes atrás de $375.000.000.-, para 

poder ejecutarlo. Por lo tanto, en la comisión decidimos pararlo hasta los primeros meses del 

próximo año, porque a estas alturas del año es súper complejo presupuestariamente 

comprometernos con esa cantidad de plata. 

 

SRA. ALCALDESA ¿Cuánto era lo anterior, la contraparte nuestra?. 

 

SR. FERNANDEZ La verdad es que no me recuerdo, Alcaldesa, pero era ínfima. 

 

SRA. ALCALDESA 100 y tantos. 

 

SR. FERNANDEZ No eran más de 100.000.000, entonces hoy día creció demasiado el aporte, 

yo creo que es conveniente, pero hay que comprometerlo en el momento oportuno. 

 

SRA. ALCALDESA ¿Y la factibilidad de postular este coaporte a otra instancia?. 

 

SR. FERNANDEZ Yo creo que nos demoramos más, o sea, lo podríamos postular, pero habría 

que buscar, en el Gobierno Regional o la SUBDERE, que no creo que tengamos una posibilidad 

inmediata de hacerlo, o sea, de todas maneras pasa para el próximo año. 

 

SRA. ALCALDESA Podríamos, en todo caso, comprometer al Concejo Municipal, invitar a 

nuestros tres CORE, ¿cierto?, organizar una reunión para ver todo lo pendiente y que nos echen una 

ayudadita por ahí.    

 

SR. FERNANDEZ Podríamos postularlo justamente a la SUBDERE o al Gobierno Regional 
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con un fondo, se convertiría en un proyecto multisectorial. 

 

SRA. ALCALDESA Porque no hemos hecho esta reunión, hay que decirle a Felipe Quintanilla 

que haga la bienvenida formal a los CORE, en una mesa de trabajo, como lo hicimos con la versión 

anterior, ¿ya?. 

 

SR. FERNANDEZ Ahora, el proyecto, Alcaldesa, está aprobado.  

 

SRA. ALCALDESA Sí, si nos faltaría, tuviésemos esos casi 400.000.000 le podríamos dar, pero 

difícil a fin de año.  

 

SRA. GARCIA Perdón, Alcaldesa, cuál es la razón por la que el SERVIU cambió esta 

modificación, porque si teníamos un proyecto aprobado, también está dentro de la planificación del 

Municipio, y el aporte eran 100.000.000 y tantos, y ahora son 400, obviamente eso nos cambió las 

reglas del juego, cuál fue la razón, hay una razón técnica, una razón política, qué pasa. 

 

SR. FERNANDEZ No, generalmente pasa ésto cuando los proyectos son postulados hace 

mucho tiempo, por una parte, entonces a medida que va desarrollándose la aprobación del proyecto 

y todas las instancias técnicas que tienen que pasar, pasan dos años, por una parte, por lo tanto los 

presupuestos cambian; pero por otra parte, también hay cambios de estándares, el SERVIU cambió 

estándares de veredas y ese tipo de cosas, entonces implica un mayor presupuesto. 

 

SRA. ALCALDESA Pero no está de más que la consulta que hace la Concejala se la hagamos al 

Director de SERVIU, que nos dé una explicación que tenga lógica. 

 

SRA. GARCIA Perdonen, es que si eran 100 y ahora estamos en 374, y la proporción del 

costo de la vida, no tiene proporción, entonces yo creo que un Municipio como éste, en un proyecto 

emblemático como es la recuperación de acequias, que es fundamental para el riego, para la 

seguridad y para muchas cosas, nosotros sepamos cuál fue la razón técnica de por qué se cambiaron 

las reglas del juego.  

 

SR. FERNANDEZ Correcto, yo me comprometo a hacer un informe completo del tema, pero 

quiero aclararle, Concejala, que el costo de la vida no es igual al costo de la construcción. 

 

SRA. GARCIA No, no, no, pero el fierro no da para tanto, el cemento tampoco, o sea, yo 

creo que necesitamos saber las especificaciones técnicas de por qué cambió eso, porque de verdad 

no tiene proporción, o sea, 100.000.000 a 374 no tienen nada que ver, sólo han pasado dos años. 

 

SR. FERNANDEZ Me comprometo a aclarar bien el tema, pero, Alcaldesa, si me permite, 

Concejala, nosotros tenemos un proyecto que es del 2012 con respecto a vehículos de seguridad 

ciudadana, y resulta que con los montos que se adjudicaron en el minuto oportuno, hoy día nosotros 

llamamos y estamos fuera de los estándares, o sea no hay quien llegue, por qué, porque en el minuto 

en que se postuló yo creo que no se sacó el porcentaje en que iban a subir estos estándares, entonces 

hoy día...  

 

SRA. GARCIA Es que perdone, no quiero rebatirle, imagínese quién soy yo para rebatirle, 

Director, yo no quiero hacer eso, no, yo no quiero sentarme en lo técnico, porque si usted me pone 

el proyecto de seguridad ciudadana yo digo, claro, si usted tiene que comprar vehículos, son 

importados, el dólar ha subido, son variables completamente distintas, y entiendo lo de los 

vehículos de seguridad ciudadana, lo que pasa es que en el tema de recuperación de acequias el 

tema es técnico, es decir tiene que ver con mucho tecnicismo.  

 

Entonces, creo que nosotros como Municipio debemos saber, porque debemos ajustar, entonces, las 

otras variables técnicas que hacen con nos demoremos en los proyectos, que se han desestimado 

porque no estuvimos a la altura, eso es lo que me gustaría saber.  
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SRA. ALCALDESA A ver, es que tiene una larga historia, yo me acuerdo que yo era Concejala 

del tiempo de Miranda, del alcalde Miranda nace este proyecto, sí, de ahí. Ahora, qué pasó en el 

gobierno pasado, Concejala, que los Consejeros Regionales tuvieron muy dispuestos a tomar este 

proyecto y llevarlo al Consejo Regional. Vino SERVIU y dijo, no, dejémoslo acá, la SEREMI 

después se fue con un prenatal, no volvió nunca más y ahí quedamos con las acequias patrimoniales 

que no eran de nadie y finalmente quedaron en SERVIU; a lo mejor la decisión de haberlo pasado 

al Gobierno Regional, ya las tendríamos, pero fue una muy mal decisión de parte del gobierno, yo 

lo asumo, pero viene del tiempo de Miranda, o sea estamos hablando del año 2002, no sé.  

 

SR. FERNANDEZ Alcaldesa, de todas maneras, Concejala, yo me comprometo a hacerle un 

informe detallado del tema. 

 

SRA. ALCALDESA Habría que jugárselas con el Director de SERVIU igual, ¿cierto?, además 

que es muy simpático el Director, es un megadirector, mide como 2 m., es enorme, pero muy 

simpático.  

 

Bien, gracias, Director, ya votamos, entonces, el tema del coaporte nuestro, el aporte municipal.  

 

6.- PRESENTACION DE LAS ESCUELAS MUNICIPALES DE FUTBOL, EXPONE 

EL DEPARTAMENTO DE DEPORTES, ENCARGADA DOÑA MARCELA 

OLIVARES Y SEÑORES JUAN CAVIERES, JUAN CARLOS MORALES, 

OCTAVIO ROJAS. 

 

SRA. ALCALDESA Aquí la invitación ha sido motivada por un encuentro que tuve con todos los 

profesores nuestros, y la verdad, chiquillos, que yo creo que es ultranecesario que nos sentemos con 

todo el respecto del mundo, y como se lo merecen los chiquillos, a felicitarlos, porque 14 

profesores, no todos tienen el mismo estándar y el mismo compromiso y es algo que vamos a 

analizar, porque los resultados se ven en terreno y la verdad es que yo creo que la acción de la 

unidad de Deportes, el Departamento de Deportes nuestro, tiene mucho brillo, porque se puede 

decir brillo, en todo lo que vemos de repente en las intervenciones en el parque, las escuelas que 

hacemos con las juntas de vecinos, que están muy contentos todos, pero lo que es en materia de 

fútbol, la maravilla de tener un cuerpo de profesores tan comprometidos, con resultados 

espectaculares, con la camiseta puesta, con inserciones televisivas, hay un canal del deporte que 

también tenemos la intervención de uno de los nuestros, y yo creo que vale la pena que nosotros lo 

miremos, que ellos con su propio compromiso tengan la opción acá de contarnos qué es lo que han 

hecho, porque yo siento como que no los hemos apreciado en su real dimensión. 

 

Chiquillos, por favor, yo partí por decir que ésto para mí era sumamente importante, porque ellos 

no trabajan con 10 niños, con 100 niños, trabajan con niños y tremendas familias, ha sacado a niños 

de la droga, han variado el concepto de lo que es la Municipalidad y el ciudadano que hoy día tiene 

un espacio que es bien aprovechado y bien tratado, al mejor nivel, y esos son nuestros profesores, y 

como de repente no los lucimos, ni les decimos, chiquillos, bien. Hay escuelas de fútbol que tienen 

5 alumnos, eso no puede ser, no puede ser, pero tenemos un cuerpo comprometido que dice yo no 

voy a ocultar lo bueno ni lo malo, yo tengo que resaltar lo bueno, pero también tengo que decir aquí 

estamos fallando, entonces, como hemos subido mucho la planilla del deporte por razones obvias, 

porque tenemos más canchas, porque no tenemos un polideportivo hoy día, porque estamos 

trabajando con la piscina temperada, pero la piscina temperada no es todo, la televisión viene a 

cubrirnos a cada rato la piscina temperada, porque se ha manejado fantástico con los programas de 

deportes. 

 

Pero yo creo que es súper necesario ofrecerles la palabra, yo me siento muy, muy orgullosa de 

ustedes, chiquillos, al menos de los ocho, de los diez que están ultracomprometidos, y analizar y 

autoanalizar quién no lo está haciendo como quisiéramos y renovar el equipo cuando sea necesario 

sin que nadie se sienta, porque éste es un valor súper importante que hemos llegado a tener en la 
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intervención de la comunidad de San Bernardo con las escuelas de fútbol que siguen creciendo, y sé 

que hay chiquillos súper buenos que ya están a otro nivel, entonces, algún día en la historia se va a 

decir, este tipo que está jugando en Inglaterra nació en una escuela de San Bernardo, entonces quién 

tiene el registro de eso, los chiquillos, porque nadie los va a filmar, cuando nosotros filmamos todo, 

yo me di cuenta que ellos no tienen más que con sus cámaras o con sus celulares, o cuando yo doy 

mi cuenta pública, cuando digo éstas son las buenas noticias, para que nadie se olvide que hemos 

hecho cosas buenas que han sido cubiertas, nunca me habían pasado a deportes una intervención en 

canales de televisión, y ahí es donde está una crítica constructiva, Marcela, de que todo se tiene que 

comunicar, y cuando en todas las actividades de aquí a fin de año, que es lo que tenemos 

programado con Relaciones Públicas, aparecen muchas actividades deportivas, pero no aparece el 

fútbol, y yo me entero de que fútbol tiene mucho de aquí a diciembre. 

 

Entonces, yo creo que más que pedirle a la jefa de la Unidad de Deportes, que hoy día le dije, 

Marcela, ésta va a ser una instancia para ellos, es con el respeto que me merece sólo el área de 

fútbol y no vamos a estar dos horas, tres horas, sino es que quiero que ustedes, tal como lo hicieron 

conmigo, expongan, ellos tienen imágenes muy bonitas y que realmente conmueven, y al decir 

conmover, me refiero que hay profesores nuestros que trabajan bajo la lluvia, que los alumnos 

llegan lloviendo, con frío, entonces yo te digo, en qué otra parte pasan estas cosas, yo creo que es 

súper importante, yo me sentí súper chocha en Mendoza con mis chiquillos de acá, que los 

mendocinos creían que la juventud chilena era esa, oye, hay que copiar el ejemplo de Chile, Chile 

tiene a jóvenes diferentes, por qué Argentina no copia el modelo de ellos; chuta, yo decía, pensar 

que son 27 chiquillos nuestros excepcionales, pero aquí hay un camino que seguir. 

 

Y yo, chiquillos, les ofrecí este espacio con todo cariño, para que se lo tomen, para que le cuenten a 

todos, tal como lo hicieron ese día, con el alma cómo están trabajando para el futuro de San 

Bernardo en el deporte. Así es que vengan a sentarse todos los que van a exponer, si no caben en las 

sillas se van rotando. 

 

SR. OCTAVIO ROJAS Alcaldesa, buenos días, también a todos los Concejales y Directores 

en común, el día de hoy para nosotros es muy importante, porque la verdad de las cosas es que 

queremos darles a conocer el trabajo serio y profesional que han hecho estos grandes profesores, 

que también son profesionales, en el trabajo día a día, que ellos trabajan los días martes hasta los 

días sábado, de las 4 y media hasta las 9 de la noche, y la verdad de las cosas que vamos a dejar a la 

persona encargada, en el este caso al profesor Cavieres, también a Juan Carlos Rosales y Miguel 

Ángel Castillo, un ex jugador profesional, que también nos acompaña en este grupo de trabajo. Por 

favor. 

 

SR. JUAN CARLOS ROSALES Buenos días, saludar a la Alcaldesa, al Concejo, Directores, 

Encargada del Departamento de Deportes, dirigentes de las asociaciones de fútbol. Bueno, esta 

presentación es con harto cariño, con harta pasión y es algo que nosotros lo llevamos prácticamente 

en la sangre, lo hemos desarrollado desde siempre en nuestras diferentes actividades, porque somos 

todos deportistas, y hemos logrado del año pasado complementar y formar un grupo, un staff 

técnico que le llamamos nosotros, comprometido con los niños y jóvenes de San Bernardo. 

 

Nosotros estamos súper contentos con lo que hemos logrado, conjuntamente con la Alcaldesa, con 

los Concejales, por el compromiso y por las oportunidades que nos han entregado. Agradecer 

también a los dirigentes de las asociaciones, que este año hemos logrado trabajar conjuntamente y 

lograr el sueño de poder unidos trabajar por los niños y los jóvenes de San Bernardo. Le voy a 

entregar la palabra al profesor Cavieres. 

 

EXPONE CON APOYO DE DATA SHOW. 

 

SR. JUAN CAVIERES Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales, tengan ustedes muy buenos días. La 

verdad es que hemos querido hacer un análisis de los resultados años 2013-2014, pensando en que 

ustedes lamentablemente no tienen el tiempo, a lo mejor, la disposición en algunos casos, y el 
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tiempo suficiente como para asistir al estadio y hemos querido traérselo para acá, para que ustedes 

vean qué es lo que se está haciendo en las actividades deportivas de la Comuna. Indudablemente los 

deportes y las actividades físicas han logrado ubicarse entre las necesidades más relevantes de 

nuestra comunidad, en especial de los niños y jóvenes que están siendo absorbidos por las 

actividades físicas. 

 

Sra. Alcaldesa, H. Concejo Municipal, hemos querido en esta oportunidad hacer un recuento de las 

actividades deportivas del área de fútbol que se han realizado en un período de dos años. Lo más 

relevante es interpretar los requerimientos de ustedes y los objetivos a cumplir en el deporte 

comunal, y a la vez transparentar la obra en un bien común en que nuestros niños y jóvenes tengan 

una formación integral, no sólo como deportistas, sino como personas de bien, responsables, 

sociables y de buen vivir.  

 

Este proyecto tiene dos etapas, la primera es formar el deporte recreativo social masivo, ésto quiere 

decir que están todos los niños involucrados en la iniciación deportiva, en la que un niño comienza 

a aprender en forma específica un deporte y que tiene la participación de los niños entre los 5 y los 

14 años de edad, y ésto, a estos niños de escuelas de fútbol, los puede orientar al deporte recreativo, 

que es el que se practica por diversión y placer sin ninguna intención de competir, lo puede derivar 

al deporte educativo que consiste en colaborar en el desarrollo armónico y potenciar los valores del 

niño, y el deporte salud es el de colaborar al desarrollo de una mejor calidad de vida; qué significa 

ésto, que aquí están los niños gorditos, los flaquitos, los buenos, los regulares, los más o menos.  

 

Y la segunda etapa, que es el plan selectivo y talento de cadetes, que aquí se pretende centrar el 

trabajo nuestro en aquellos niños que tienen más condiciones y sus entrenamientos son más 

exigentes, se mecanizan sus movimientos, se manejan más y mejor las técnicas, los trabajos tácticos 

y sus desarrollos son más fluidos, en esta etapa ya a los niños se les prepara para la competencia.   

 

Cómo es nuestro trabajo en fotos, aquí vamos a ver que el deporte y en especial el fútbol se 

manifiesta como una actividad que la siguen un millar de niños y jóvenes, convirtiéndola en una 

actividad divertida y generadora de placer, en esta fuente divertida y generadora de placer es que 

pretendemos formar para aprovechar en darle una atención en actividades deportivas y de sana 

convivencia, y ocupando, que es lo más importante, ocupar en buena forma su tiempo libre para 

formarse integralmente como persona, respetando las reglas del juego, aceptando el triunfo o de la 

derrota sin decaer su entusiasmo por el deporte de su agrado. 

 

Aquí les vamos a mostrar una secuencia de fotos, en la que este mismo Concejo Municipal en el 

mes de enero del año 2013, recuerden ustedes, se aprobó un presupuesto para que viajaran 45 niños 

a la comuna de Nueva Imperial, estos niños fueron invitados por la Municipalidad de Nueva 

Imperial, y viajamos con ellos y aquí podemos ver cuando los niños van en viaje, cuando nos 

paramos en un lugar a almorzar, ésta es la base de la selección Sub 13, campeona regional, que fue 

en ese tiempo a las canchas de Nueva Imperial.  

 

Aquí iniciamos un proceso de partidos amistosos con diferentes equipos cadetes profesionales, que 

nos sirvió para tener más experiencia y enfrentar de mejor manera a nivel metropolitano, aquí 

tenemos la foto jugando con Cobreloa, dando las instrucciones a los niños, el viaje a Cartagena que 

fuimos a un partido amistoso con la selección de Cartagena, ahí están los artistas, ahí estamos 

haciendo el calentamiento, estamos dando las instrucciones en el entretiempo, y este equipo no sólo 

hizo noticia en la cancha, sino que también en algo positivo, fuimos noticia en la televisión; ahí está 

nuestro colega Miguel Ángel Castillo, que fue invitado a Foxsport.  

 

Y aquí aparecemos en el reportaje de Canal 13, en el programa de Teletrece, en Reporteros. Este 

reportaje iba dirigido a la gente de Lampa y en el transcurso del partido se fue dando vuelta y se 

transformó en un reportaje hacia San Bernardo, los invito a presenciarlo. 

 

SE HACE MUESTRA DE VIDEO. 
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Y después de ésto nos fuimos a la gran final, ahí ya terminado el partido, salimos en la prensa, en 

La Cuarta, que nos trataron de pitufos agradados cuando fuimos campeones. Después estamos 

recibiendo la medalla, ya una vez terminado el partido de la final, ahí están entregándole el premio 

al mejor jugador que fue Jordan Moreno, jugador nuestro, la copa, la vuelta olímpica, el equipo 

completo, y algunos jugadores que todavía siguen con nosotros, esos niños, Kevin Maza, Danko 

Guzmán, el arquero nuestro que después nos acompañó al nacional, Isaac; y vamos a ver un 

extracto de los partidos donde jugamos la final. 

 

SE HACE MUESTRA DE VIDEO. 

 

Dentro de la preparación de nuestro equipo recibimos unas visitas ilustres, que fue como objetivo 

fundamental la motivación a nuestros niños, invitamos a Jaime "Pajarito" Valdés, que venía recién 

llegando de Italia y nos vino a dar una charla motivacional a nuestros niños que participaban en el 

Campeonato Nacional de Rengo; ahí están los niños escuchando, ahí está una foto con el jugador 

profesional, todos los niños que participaron, y ahí está el cuerpo técnico nuestro, y como nosotros 

trajimos algunos refuerzos, que fueron cinco, los quisimos integrar con nuestros niños, hicimos un 

paseo a la costa, nos fuimos a Punta de Tralca, ahí se les dio su colación, su almuerzo, y el día de 

playa para ellos, como premio para estos niños que se sacrificaron durante todo el verano sin tener 

vacaciones.  

 

Ahí les entregaron su implementación, en el Campeonato Nacional de Rengo, ahí estamos con 

Lizardo Garrido que fue, prácticamente, nuestro padrino en ese campeonato, ahí está el equipo 

completo, y el Departamento de Deportes y sus profesores, comandado por nuestra jefa la Sra. 

Marcela Olivares.  

 

También nosotros tenemos niños dentro de esta gama que están incursionando en el deporte 

profesional, aquí en estas fotos tenemos a Camilo Gainza que está en el primer equipo de la 

Universidad Católica, campeón nacional con San Bernardo en Arauco; Gerald Silva, que es de 

Palestino, vicecampeón metropolitano; Maicol González, este niño tiene una historia muy especial, 

hace un año atrás estaba jugando en las canchas de tierra con nosotros, este niño es de la Población 

Santa Marta, ahí ustedes lo ven, está en el estadio del Real Madrid, lo tomaron, Colo, y se lo llevó 

de inmediato en gira a España, Italia y varios países, y ahí este niño nos envió esas fotos para que se 

las mostráramos a ustedes. 

 

Felipe Tenorio, que está en tercera A, este niño de los 7 años que estuvo con nosotros en las 

escuelas de fútbol; Joaquín Moya, que está en el primer equipo de Barnechea, campeón nacional en 

Arauco, Cañete, y en Antofagasta, Mejillones; Mairon Lobos, el capitán, el gran capitán, está en 

tercer A, y fue el capitán en Arauco, Cañete, y en Antofagasta, Cañete, el capitán de los 

campeonatos nacionales nuestros; Lucas Abarca, el niño que fue campeón con nosotros y fue al 

Campeonato de Rengo, juega por la Sub 15 de Universidad Católica, y este niño fue campeón 

metropolitano por San Bernardo; Gerald Fernández, un niño de la Población Angelmó y que está 

jugado en Colo-Colo, también salió de las filas de las escuelas de fútbol. Diego Vidal, Cobresal, 

Sub 17, vicecampeón metropolitano.  

 

Fabián Toledo, ésta es al última adquisición que tuvo Colo-Colo, que fueron a probarse; Kevin 

Maza, Sub 15, fue a Rengo con nosotros, fue campeón metropolitano, está en la Sub 15 de 

Cobreloa; William Fuentes, Sub 15 en Cobreloa; Matías González, está jugando en el primer 

equipo de Cobreloa, campeón nacional en Arauco, Canadá, Antofagasta, Mejillones, y ambas 

competencias resultó ser el mejor jugador de la competencia.  

 

Y llegamos al año 2014, al actual, con grandes expectativas comenzamos y una de las políticas de 

nuestra Municipalidad es integrar a todas las asociaciones, juntas de vecinos, clubes deportivos, y 

este año vamos a trabajar y estamos trabajando con la Asociación de Fútbol Rural de Nos y la 

Asociación Deportiva de Nos. Iniciamos la temporada de este año con un gran desfile de todos los 

deportistas y escuelas de fútbol de nuestra Comuna, aquí en la Plaza de Armas, frente al frontis 

municipal, ahí ustedes pueden apreciar que está completamente lleno de niños, ahí en esa 
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oportunidad se invitó a Felipe Núñez, arquero de Palestino, y comenzamos con el proceso de 

escuelas de talentos y selecciones, ahí estamos jugando con Magallanes, también con Magallanes 

las dos asociaciones, ahí estamos con Cobreloa, también con Cobreloa, con Santiago Morning, y 

también se le dio un espacio al fútbol femenino, que ésto tiene una particularidad muy bonita. 

 

Dentro de sus filas, y como somos una escuela inclusiva, no descartamos a nadie, no descartamos 

que participen todos los niños, aquí hay una niña que está participando con nosotros, que es sorda, y 

la hemos incluido también en nuestro proceso. Ahí están en un partido amistoso en el Estadio 

Municipal, ahí están posando en un partido amistoso que fueron a jugar con Colo-Colo, aparecieron 

también en el diario, los más chiquititos de nuestra escuela, ahí están realizando sus trabajos, ahí la 

gran mayoría de los niños que están trabajando con nosotros, que son aproximadamente 300.  

 

Y como toda actividad nosotros queremos integrar a las familias, y dentro de la integración de las 

familias, tenemos una muy rica comunicación con ellos, y para el Día del Niño, se les celebró el Día 

del Niño, ahí ustedes ver a las mamás como preparan las golosinas, los completos y las bebidas para 

ellos, para celebrarles el Día del Niño, y para el 18 se les hizo una anticuchada a cada uno de ellos. 

Ahí está cuando se inauguró la nueva Asociación Rural Nos, nueva asociación de San Bernardo, y 

también como ésto no podía parar, también nosotros entrenamos bajo la lluvia, aquí vamos a 

mostrarles un extracto, ahí estamos con los niños de la Sub 15, que está compitiendo en la 

actualidad, entrenando bajo la lluvia, y ustedes ven que los niños están con bastante entusiasmo, 

cada profesor está con un grupo, unos están con la defensa, otros están con los mediocampistas, 

otros con los delanteros, y otros profesores estamos trabajando con los arqueros, bajo la lluvia 

torrencial que había ese día, pero si ustedes pueden apreciar un poco, los niños no pierden el 

entusiasmo de participar y de entrenar, pese a que estaba lloviendo bastante fuerte. Y a su vez, 

también ahí realizamos un partido amistoso con Cobreloa, bajo también una lluvia torrencial. 

 

SE HACE MUESTRA DE VIDEO. 

 

También dentro de nuestra planificación invitamos a dos grandes deportistas, como son Jaime 

Valdéz y Felipe Flores, que vinieran a dar una charla motivacional a todos los niños, desde los más 

chiquititos hasta los más grandes, aquí en este salón consistorial, que fue repleto de niños y repleto 

de apoderados. Ahí estamos con Lizardo Garrido, cuando se fue a jugar con Colo-Colo en el 

Estadio Monumental, la selección, esos tres niños fueron a probarse hace un mes atrás y esos tres 

niños ya pertenecen a Colo-Colo y están entrenando con Colo-Colo, pero tienen que terminar de 

jugar por San Bernardo; ahí está el cuerpo técnico con Lizardo Garrido. Un viaje al partido 

amistoso que lo tomamos como cábala, ya que el año pasado nos dio bastantes resultados y como 

somos creyentes creemos que también nos va a traer buena suerte el haber ido por segunda vez a la 

comuna de Cartagena. 

 

Y con mucha ilusión comenzamos con las eliminatorias metropolitana año 2014, con la Sub 15, y 

esperamos revalidar y vamos por el bicampeonato metropolitano, la selección 2014 Sub 15, 

Asociación Rural Nos, ahí cuando comenzaron este sábado, recién comenzaron con su actividad, 

ahí están en la etapa precompetitiva, antes de iniciar el partido, la Asociación Deportiva de Nos 

cuando inició también su participación este sábado y durante el calentamiento, y el cuerpo de 

profesores que durante las reuniones y sesiones que nosotros tenemos mensualmente o 

quincenalmente. 

 

Vamos a dejar a nuestro colega Miguel Angel Castillo, que también les quiere decir algo. 

 

SR. MIGUEL ANGEL CASTILLO Buenos días, Sra. Nora, tengan también muy buenos días 

todos los Concejales. Ahí ustedes han visto plasmado todo lo bueno que se ha hecho durante estos 

dos o tres años que llevamos acá en la Municipalidad de San Bernardo, desde que por lo menos yo 

llegué a hacerme parte de este gran equipo de profesionales y de personas.  

 

Nosotros lo que queremos acá, en esta mañana, es comunicar, difundir nuestro trabajo, que se ha 

hecho con mucho profesionalismo, mucha convicción de lo que estamos haciendo, y por sobre 
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todas las cosas mucha vocación, que hoy día la palabra vocación para muchos suena bastante fácil, 

pero generalmente nosotros lo hacemos con real vocación, no va más allá de la vocación y no del 

gran sueldo que uno puede ganar. 

 

Nosotros también hemos querido darle jerarquía a este trabajo, no tan sólo ser un programa más de 

la Municipalidad, cuando yo llegué y hasta el día de hoy sigo escuchando la misma frase, que 

logramos encadenar y entender, de que el deporte sirve para sacar al niño de la drogadicción, del 

alcoholismo, y bla, bla, bla, bla, nosotros hemos querido darle otro enfoque, que no me voy a cansar 

de decirlo y que lo logren entender ustedes que son las autoridades, de que el fútbol es una 

oportunidad de vida, porque los niños con talento salen de los barrios, no salen de la alta alcurnia, y 

acá nosotros les hemos querido demostrar con fotografías, con hechos reales, de que sí es una 

oportunidad de vida, que con sus talentos nosotros les hemos tratado de traer acá a los clubes de 

formación profesional, porque no sé si alguien de ustedes jugó al fútbol cuando niño, o alguien se 

fue a probar a algún equipo profesional, ustedes tenían que ir en micro a probarse, nosotros les 

traemos a los equipos de fútbol acá, pero ésto no sería posible si no tuviéramos la gran ayuda 

también y el apoyo de la Alcaldesa, que es la que más hemos visto, nos gustaría verlos más a 

ustedes en la cancha, porque son las autoridades, nos gustaría verlos incentivando a los niños, 

porque muchos tienen el concepto de que jugar al fútbol es andar detrás de la pelota, pero el andar 

detrás de la pelota tiene cinco aspectos, que son los reglamentarios, los psicológicos, el físico, el 

técnico y el táctico, el táctico es la inteligencia, por eso acá la idea es tratar de difundir todo ésto. 

 

Tenemos muchas cosas buenas, pero también tenemos debilidades, debilidades que también en el 

camino hemos encontrado aquí en nuestra propia casa, tales como por ejemplo, mejorar la 

planificación que existe en el estadio, nos encontramos con muchos déficit, donde por ejemplo en 

los deberes y funciones de los funcionarios, valga la redundancia, no está siendo bien llevada. Nos 

encontramos con problemas con el canchero, que él está para abrir y encender luces, tenemos que 

andar pidiéndole por favor que la abra, que prenda las luces, bla, bla, bla, bla; el mayordomo que en 

vez de hace bien su trabajo anda más preocupada de cuántos alumnos van y si fueron los profesores, 

o sea, perdón, los guardias que entregan información y quieren mandar más que los propios jefes, 

eso no lo podemos permitir.  

 

Sí también reconocer a la nueva administradora, que en dos horas hizo más de lo que hizo el 

administrador antiguo. También queremos mejorar la calidad de nuestros monitores, entrenadores, 

porque aquí no puede venir cualquiera y trabajar, como decía anteriormente, una escuela con 5 

profesores, con 10 profesores, con las manos atrás y esperando que termine la hora para irse para la 

casa y después cobrar su sueldo, eso no lo queremos porque nos desprestigia, nosotros queremos 

gente de calidad, gente profesional, gente con vocación, pero tenemos y necesitamos la ayuda de 

ustedes, más compromiso de los encargados de deportes, yo escuché en la reunión pasada al 

Concejal Camus, encargado del deporte, no lo he visto nunca, señores, yo aquí vengo a decir lo 

bueno y vengo de decir lo malo, no le vengo palmotear la espalda, porque en Chile es muy usado 

eso. 

 

Y lo otro que necesitamos es gente más coherente en el discurso y en la práctica, porque por 

ejemplo nos hemos encontrado, yo no tengo ningún miedo en decir las cosas, porque cuando llega 

la Sra. Alcaldesa todos corren y todos se muestran y nosotros no estamos para mostrarnos, estamos 

para trabajar, y se va la Alcaldesa y se acabó la carrera.  

 

Entonces, por favor, necesitamos en todas estas debilidades que ustedes nos ayuden, necesitamos la 

continuidad de nuestro trabajo, que no sabemos cómo nos evalúan, quién nos evalúa, empezamos a 

trabajar desde abril, necesitamos continuidad en nuestro trabajo, desde enero hasta diciembre. 

Entonces, yo soy un tipo muy apasionado porque defiendo lo que hago y sé de lo que hablo, desde 

el escritorio yo no puedo conseguir nada en el deporte, el deporte es educación, el deporte es salud, 

el deporte educa y da cultura a la sociedad, la cual ustedes están encargados de mejorar en San 

Bernardo. Yo veo las noticias, veo pura delincuencia, pero nosotros aquí necesitamos más gente 

que nos ayude, que nos difunda. 
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Tengo una ficha aquí del Departamento de Deportes y Recreación de San Bernardo, piscina 

temperada, que es espectacular, zumba, spinning, pilates, yoga, por ni un lado veo el fútbol, por ni 

un lado veo el boxeo, por ni un lado veo el bicicross, por ni un lado veo atletismo, qué pasa en esta 

sociedad, qué pasa en esta situación. Yo me quedo con lo bueno, pero no vengo para los aplausos, 

vengo para acusar que las cosas se hacen bien, pero podemos mejorar, pero ustedes son los 

encargados, a ustedes les pasan la pelota. El fin de semana empezó un campeonato de fútbol, no 

había ninguna autoridad.  

 

SRA. S. PEREZ No nos enteramos. 

 

SR. WHITE  Yo estuve ahí. 

 

SR. MIGUEL ANGEL CASTILLO No lo vi, yo, ante mis ojos, no lo vi, disculpe, le pido perdón 

en ese caso, pero necesitamos de ustedes, yo tengo aquí a mi vecino el Sr. Orrego, de Las Lomas de 

Mirasur, necesitamos más compromiso, señores, necesitamos compromisos, y necesitamos que el 

fútbol que es el deporte rey, pasión de multitudes, tire más para arriba, necesitamos más recursos, 

este otro año hay Copa América en Chile, no seamos, por favor, no seamos exitistas. Que tengan 

muy buenos días, muchas gracias. 

 

SR. JUAN CAVIERES Para ir redondeando nuestra presentación, vamos a dejar un saludo 

muy especial que nos envió nuestro amigo, y que ya es parte de la casa, Jaime Pajarito Valdéz. 

 

SE HACE MUESTRA DE VIDEO. 

 

Y para finalizar, Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales, queremos dar el mensaje que por último debemos 

repetir lo que ya dijimos una vez en este mismo Concejo, cuando presentamos a los niños 

campeones nacionales de Antofagasta, Mejillones, en el verano del 2009. Al tener éxito con este 

proyecto podremos decir con orgullo que un niño deportista aprender a ser educado, un niño 

deportista y educado aprender a quererse y a respetarse, un niño deportista y educado aprender a ser 

responsable, a respetar las normas, reglas y deberes, un hombre deportista con el tiempo aprender a 

ser incondicional, aprender a construir su futuro en base a su honestidad, a su sacrificio y esfuerzo, 

y ésto lo llevará siempre, siempre y por siempre a ser el mejor. Muchas gracias. 

 

SRA. ALCALDESA Bueno, yo creo que ésto es una muestra viva de lo que es esta Alcaldesa, y lo 

voy a decir con harto orgullo, porque lo mismo que se dijo en la reunión, yo quisiera que lo 

transmitieran sin quitarle ni una más, ni una más de las palabras, de la pasión y de la necesidad 

también de que nosotros entremos en razón respecto a este tema del fútbol.  

 

Yo creo que en democracia uno tiene que saber expresar en cualquier lugar y atender la crítica, y yo 

la acojo, por eso que quise que ustedes vinieran hoy día, chiquillos, porque quise también entender 

de que poca gente hoy día actúa por vocación, como ustedes lo dijeron; que nosotros como 

Corporación tenemos 41 colegios y sin embargo ésto no es tema, no es tema que la disciplina de 

repente se puede orientar absolutamente de parte de manos del deporte. 

 

Entonces, cuando pensamos en qué vamos a proyectar, yo creo que era necesario darle énfasis a este 

deporte, también me duele profundamente que se exhiban dípticos o lo atractivo que tiene nuestro 

estadio y nuestras actividades deportivas y no se considere el fútbol, y la verdad es que ante la 

debilidad de ser mujer yo creo que sí se expresa ahí una deficiencia de parte nuestra, porque lo 

entendí así y de aquí vamos a comenzar una etapa diferente, al menos es mi compromiso, y 

ofrecerle la palabra a los Concejales, porque yo creo que todos entramos en razón, la Concejala me 

decía ¿está enojado el caballero?, no, le dije yo, no, es que cuando la Amparo habla de repente 

pareciera que está enojado, y se lo hemos dicho de repente, tanta pasión hace confundir a veces lo 

que uno está diciendo, el mensaje que quiere llevar, y yo le dije, no, no está enojado, él vibra con 

ésto, él es así, y yo quise que él estuviese acá y que nos hiciera entrar todos en razón, porque en 

realidad uno se compromete en estos cargos y el tiempo de repente, a veces, parece que no da, pero 
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es bueno este remezón.  

 

Yo le ofrezco la palabra a los Concejales, por favor.   

 

SRA. GARCIA Christopher, debido a que yo pregunté, Alcaldesa, yo le pregunté, ¿está 

enojado, qué le pasó?, yo sentí que estaba enojado, pero yo no me quiero quedar en eso, sino que 

me quiero quedar en que tengo una malformación cerebral, de ver el vaso medio lleno, siempre 

tengo que verlo así, no tengo otra forma de verlo, y me quiero quedar en que creo que la pega que 

están haciendo es inmensa, y que se puede mejorar, por cierto, todos tenemos que meterle más 

cuento, pero me quiero quedar en que hay un esfuerzo tremendo de parte de esta gestión municipal, 

primero, de tomarlos en cuenta, de entender que el fútbol es un agente de muchas cosas, que 

producen múltiples variables, que creo que el que esté el profe Cavieres, que hace tantos años que 

está en ésto, que hemos pasado por distintas experiencias, tratando de achuntarle por donde, creo 

que la gestión que está dando la Alcaldesa es un punto de inflexión tremendo, en tener a los 

chiquillos ocupados, y todo lo que está alrededor, porque es un montón de cosas, no es una sola 

cosa. 

 

Y aquello que dijiste, de que el bla, bla, bla, bla, y que la gente se mete en la droga, es que no 

debemos cansarnos de decir todo eso, porque efectivamente, el fútbol sí genera eso, pero lo genera, 

yo creo que ustedes son unos activadores de seguridad, de hecho la Unidad de Deportes parte 

dentro del Consejo de Seguridad, porque el deporte es una de las primeras variables de seguridad, 

pero hay una cosa que encierra a todas las variables que tú dijiste, y que todo lo administrativo que 

nosotros nos podremos haber equivocado, se toma nota y se irá corrigiendo, pero creo que ésto, lo 

que ustedes hace, genera una fuente de place, y como eso se va quedando en el cerebro, es tan 

bueno, hace tan bien, me siento tan rebien cuando hago ésto, y mi familia también, y todo lo demás, 

que debemos seguir trabajando en eso. 

 

Entonces por eso que yo encontré que era bacán lo que hacían, te sentí enojado, pero yo muchas 

veces yo también, porque todos los que generamos alguna cosa con pasión y con ganas que mejore, 

y nos da rabia cuando las cosas no se hacen bien, yo te entiendo, entiendo ahora eso, pero sí creo 

que debemos quedarnos con el vaso medio lleno, porque el esfuerzo que está haciendo esta 

Alcaldesa, este Municipio, en ya que ustedes lleven la batuta de ésto, es una gran cosa. 

 

Eso quería decirte, y por supuesto que los felicito y que tenemos que seguir, por supuesto que 

tenemos que seguir. Gracias, Alcaldesa. 

 

SRA. ALCALDESA Concejal White. 

 

SR. WHITE  Muy buenos días. Bueno, partir comentando que actualmente tengo 30 años, 

y hace 16 años conocí al profesor Cavieres, yo fui seleccionado de fútbol de San Bernardo, Sub 14, 

y después Sub 17, me acuerdo que el fútbol en esos años era muy distinto al de hoy día, me acuerdo 

que había una liga en San Bernardo, muy competitiva, con una A y con una B, donde había muchos 

clubes de fútbol, donde había disponibilidad de canchas para jugar, y donde a la gente le interesaba 

participar en San Bernardo. 

 

Hoy día, 16 años después, veo una Comuna que no tiene las mismas canchas que tenía, veo muchas 

de esas canchas que hoy día no existen o están abandonadas, veo que mucha de esa gente de San 

Bernardo, que participaba en San Bernardo, por alguna razón hoy día no juega en San Bernardo, va 

a Calera de Tango, a Paine, a otros lugares a jugar porque no existen canchas de fútbol, y además 

veo que del punto de vista autónomo de las asociaciones, tenemos 3 asociaciones, las dos que se 

presentan acá, más la Asociación de San Bernardo, que entiendo que también formó una Sub 15, 

que también jugó en la Caro el día sábado, que también me invitaron. 

 

Por qué hago mención de ésto, Alcaldesa, porque también esos niños, que a lo mejor no tienen la 

culpa de las diferencias de los adultos, también necesitan el respaldo de este Municipio, porque 
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también son niños vulnerables y que también quieren una oportunidad para representar San 

Bernardo, sin distinción. 

 

En segundo lugar quiero partir diciendo que entiendo el enojo de usted, profesor, porque yo el 

sábado estuve un ratito en la cancha, y me tuve que sentar en un fierro, porque las galerías no están 

terminadas, me tuve que sentar en un fierro, Alcaldesa, entonces yo saludo, Alcaldesa, cuando una 

persona que tiene vocación, que tiene trabajo, es capaz de venir a este espacio y decirnos, algo está 

pasando, necesitamos la infraestructura, necesitamos las cosas, porque finalmente la gente es la que 

lo pide, y yo a veces entiendo que no es la voluntad del equipo técnico, que cosas de infraestructura 

no respalden la gestión que ustedes realizan.   

 

Yo me quedé a ver el partido de la Asociación Nos, no podía ir más temprano, y había un puntero 

derecho excepcional, increíble, muy bueno para el fútbol, tenemos en San Bernardo elemento que 

otras comunas envidiarían, y siento que lo que debemos hacer es avanzar y encauzar esas 

situaciones. 

 

Yo a veces me he sentido un poco ajeno a ciertas cosas, porque el año pasado hicimos el esfuerzo 

de ir a la final de fútbol San Bernardo, cuando jugamos en la José María Caro, y ganamos en la 

final, en el segundo tiempo extra, había mucha gente de San Bernardo, muchos papás esforzados, 

yo sentí, a lo mejor puedo estar equivocado, yo sentí que al parecer mi presencia a lo mejor no fue 

muy bien vista, no entiendo por qué, y no por parte de todo el mundo, entonces yo a veces siento 

que esas diferencias no son buenas de marcar, porque al final, cuando nosotros vamos a la cancha lo 

que queremos hacer es aportar, y no ponernos en contra o denunciar, al contrario, solucionar las 

cosas, porque finalmente el fútbol genera una movilidad social tan importante en los sectores 

vulnerables, que yo creo que es una oportunidad que no podemos desaprovechar, y yo rescato eso 

que ustedes realizan, de cambiar el discurso de que el fútbol no es solamente la herramienta de 

salida, sino que también es la herramienta de conducta social, que es fundamental, porque yo, 

gracias a haber participado en la Sub 14 conocí el sur de Chile, fuimos a Chiloé, recuerdo, en esa 

oportunidad, a Calbuco, y fue una oportunidad de vida única para mí, que hasta más adulto, después 

en lo personal la pude replicar. 

 

Y así como eso tengo muchos amigos que hoy día trabajan y que tal vez no tienen la oportunidad 

para volver a replicar eso que en algún momento tuvieron, por lo tanto los esfuerzos que se realizan 

claramente marcan la historia de las personas y de la vida de San Bernardo. 

 

Yo felicito el trabajo que ustedes están haciendo, me parece súper serio, yo, profesor, no lo quise 

molestar a usted, porque lo vi súper involucrado, pero saludé al profesor Cavieres, saludé también a 

los compañeros que estaban ahí. 

 

Y finalmente les quiero decir que sería súper importante, entendiendo el diagnóstico, y entendiendo 

que no parte en esta gestión el problema del fútbol, porque es una curva que viene, yo creo, desde 

administraciones anteriores, es el tema de la baja de participación, cómo lo hacemos para recuperar 

las canchas de fútbol.  Me tocó a mí, Alcaldesa, ir a jugar un partido por la Asociación de Nos, hace 

3 semanas atrás, a La Pintana, donde hace de local Nueva Estrella, al medio de una población en La 

Pintana, una cancha de pasto sintético, con galería y con luces, al medio de la Población La Pintana, 

entonces por qué nosotros no podemos generar esos esfuerzos en nuestras poblaciones, tenemos 

canchas que están abandonadas y que podríamos transformarlas, y yo creo que eso sería fortalecer 

el fútbol, porque yo siento que el problema del fútbol amateur son los recursos, porque ellos 

mismos, los dirigentes, que yo aprovecho de saludarlos también, porque hacen un esfuerzo 

extraordinario para que los niños puedan participar y también motivar a las familias, ellos tienen 

que subsistir el fin de semana vendiendo la cerveza, o vendiendo un vinito, o vendiendo una 

empanada, porque tienen que juntar las lucas, si los jugadores a veces no pagan, entonces los clubes 

tienen problemas para poder sustentarse, graves. 

 

Entonces la posibilidad de tener una cancha a nombre de ellos, que les permita ahorrarse las lucas 

de arriendo, porque le permite ahorrarse la posibilidad de estar vendiendo alcohol, porque que no lo 
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hacen porque sí, tiene que ver con una necesidad de subsistir, entiendo que eso también es un 

problema grave y que como San Bernardo, Alcaldesa, que usted ha dicho hoy día, me empodero y 

me sumo al tema de la gestión en el fútbol, debiésemos verlo con ese trasfondo, hoy día San 

Bernardo necesita más canchas de fútbol, necesita espacios donde practicar el deporte. 

 

Y en ese mismo sentido aclarar, cuando se dio la discusión de Magallanes, hubimos algunos que no 

nos gustó mucho la idea, no porque fuera Magallanes que llegara, sino porque nosotros sentíamos 

que esa era una cancha que correspondía a todos los sanbernardinos, y yo lo quiero dejar en claro, 

para que también se entienda ese principio, no es estar en contra de Magallanes, es tratar de 

mantener lo que tenemos, y si es posible, ganar más, porque si ganamos más, el trabajo que ustedes 

están haciendo se va a amplificar y eso para San Bernardo es mejor, porque venir al centro a una 

escuela de fútbol a veces incluso para algunos niños puede ser hasta dificultoso, por tener las lucas 

o las monedas para la micro, pero si existieran las canchas en las mismas poblaciones y se 

fortaleciera el trabajo, le aseguro, le aseguro que San Bernardo tendría mayor conectividad en su 

entorno. 

 

Yo, Alcaldesa, con la misma fuerza y la misma motivación, yo no sé por qué a veces a algunos les 

molesta que uno se exprese con emoción, si estamos vivos, uno tiene sentimientos, tiene emoción, 

tiene que expresarlo, si no estamos faltando el respeto, estamos en un espacio de adultos dando a 

conocer lo que creemos que es conveniente respecto a una política determinada, que en este caso es 

el fútbol, y no nos podemos molestar, como bien decían aquí, cuando hay diferencias, porque lo que 

interesa es sumar, nosotros estamos en este espacio con la intención de sumarnos, o restarnos 

cuando no nos parezca conveniente, pero siempre apostando a sumar. 

 

Entonces yo lo felicito, Miguel Ángel, no me gusta verlo enojado, porque está bien estar enojado, si 

uno se enoja porque tiene emociones y tiene sentimientos, y usted no ha faltado el respeto a nadie 

con la expresión que ha hecho, al contrario, ha dado una señal clara de que tenemos que 

preocuparnos más por el fútbol de San Bernardo. 

 

SRA. ALCALDESA Concejala Soledad Pérez. 

 

SR. JUAN CAVIERES ¿Me permite un segundito?.  Aclararle un poco a Christopher, 

disculpa que le diga Christopher, lo conozco de chiquitito, realmente la tercera asociación, que es la 

Asociación de San Bernardo, no estamos trabajando con niños solamente porque no tienen 

competencia, no están en competencia, ellos juntaron un grupo de niños y están participando. pero 

en este momento ellos no están en competencia, por eso que no están insertos, tampoco, o sea, en 

este plan, porque también podrían estar. 

 

El año pasado hicimos una alianza de la Escuela de Fútbol de la Municipalidad con la Asociación 

de Fútbol, pero ellos no tenían rama infantil, digámoslo así, y por eso es que hicimos una alianza 

estratégica y con las escuelas de fútbol logramos representar a la Comuna. 

 

SR. WHITE  Solamente precisar, si yo entiendo perfectamente el problema de los adultos, 

y entiendo el problema detrás que hay en ésto, yo solamente lo que digo es que hay un grupo de 

niños ahí, que también necesita generar algún trabajo o algún respaldo, porque más allá de las 

diferencias de los adultos, que yo las conozco súper bien, y también estoy de acuerdo en que esas 

cosas están súper mal, hay que buscar la forma de colaborar, porque ellos, por ejemplo, el sábado 

tenían que ir a la Caro y no tenían una micro para ir, ¿me entiendes?, entonces de pronto el 

Municipio que colabore en esas cosas, solamente eso, yo reconozco lo que tú dices y lo comparto 

plenamente, a veces uno trata de trabajar con alguien, pero te ponen una barrera encima, y yo eso lo 

sé. 

 

SRA. S. PEREZ Voy a tratar de ser lo más sintética posible, sé que el fútbol, curiosamente, es 

bien machista, por lo tanto felicito de que ustedes estén abriendo la posibilidad a nuevos equipos 

femeninos.  En La Florida me llamó mucho la atención porque hay como 15 equipos femeninos, 
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que van a competencia, y que lo hacen súper, súper bien, y las mujeres son, y las jóvenes, porque 

hay mujeres más adultas y mujeres muy jóvenes, lo hacen con una garra y un corazón admirable. 

 

Ahora, yo, en la línea de acá del Concejal, pero reafirmando el tema de la pasión, a mí me llama 

mucho la atención, porque hoy en día en la política es tan mal vista la pasión, yo me acuerdo, 

antiguamente, en la política los mejores políticos eran los que tenían más pasión porque eran los 

que realmente entendían que la política tenía que ser una vocación, y no un negocio, como muchas 

veces hoy día se ve. 

 

Lo felicito, yo en ningún momento sentí que estuviera enojado, sino que al revés, yo vengo de una 

disciplina, que es la artística, donde la pasión es un valor inconmensurable, donde debe ser así para 

poder tener y poder conseguir los logros y el horizonte que uno se propone, por lo tanto por qué no 

en el deporte, la pasión para mí es muy bien vista, porque habla de un compromiso, habla de un 

dolor con que se hacen las cosas, y con que nos afectan las cosas, por lo tanto bienvenida la pasión, 

porque mientras con más... yo miro a los grandes futbolistas, Ronaldiño o Ronaldo, Maradona, de 

la cual soy una fanática, y los tipos tienen una pasión sin límite, por lo tanto qué maravilla que haya 

pasión. 

 

Y me parece que cuando uno defiende una postura, y cuando a uno le afecta una postura, uno la 

tiene que defender con pasión, y no tiene nada de malo, al contrario, por lo tanto me maravilla con 

qué pasión usted defiende, y ustedes en general, defienden y se las juegan por todo lo que han 

logrado hasta este momento.  Yo siento de que el fútbol, como dice usted, es una disciplina y como 

tal es una formadora de individuos, de seres humanos, por lo tanto para mí es sumamente 

importante de que exista. 

 

Y lo segundo, quiero pedirle, por favor, porque yo no sabía de estos encuentros, y hablo por mí, 

porque me responsabilizo de mí, que por favor nos invitaron a participar, a ver, tenemos un 

casillero afuera, nos pueden hacer llegar, tenemos un mail, tenemos oficina, donde nos pueden 

hacer llegar la invitación, y donde yo creo que gustosos muchos de nosotros iríamos y 

participaríamos, yo tengo un carné de dos días de vidas, porque mi padre fue dirigente del fútbol, de 

muy joven, por lo tanto es tan fanático que me sacó una foto, mi primera foto fue en un lulo, que se 

hacían lulos con las guaguas, de dos días de vida, y no me reten, por la Universidad de Chile, mi 

padre fue dirigente de la Chile durante años, me llevó a todos los clásicos universitarios que 

existían, así es que sé, más o menos, estuve medio enamorada del Chamaco Valdés cuando chica, 

curioso, pero me encantaba, y la verdad sea dicha, que sé lo que ocurre, ese fenómeno que es 

mundial, con el tema del fútbol, que produce precisamente esa garra y esa pasión, que quizás hoy en 

día muchos se han desmedido en las barras, pero que yo sé lo que genera, porque he estado en esa 

manifestación popular, masiva, en donde no existe nada, ni colores políticos ni religiosos, sino que 

significa que sólo existe la pasión por el fútbol, así es que, por favor, invíteme, lo felicito de 

corazón, no los conocía, conozco solamente acá a nuestro profesor también, pero invítenos, porque 

de verdad de gustaría asistir y me gustaría apoyar y por lo menos verlos. Muchas gracias. 

 

SR. MIGUEL ANGEL CASTILLO Muchas gracias por sus palabras, también al Concejal 

Christopher, y también a la Concejal Amparo García. 

 

Y voy a responder que la pasión a mí me mueve, porque creo que cuando las cosas tú las entregas 

con amor, tienen que salir bien, el fútbol es inclusivo, no discriminatorio, hombres, mujeres, niños, 

de todas las edades. 

 

Después, a la Concejala Sra. Amparo García, me gustó su reflexión, pero en este caso ella habló de 

una frase que a mí nunca me ha agradado, que es el vaso medio vacío. 

 

SRA. GARCIA Medio lleno. 

 

SR. MIGUEL ANGEL CASTILLO Si, que usted vio el vaso medio lleno, ¿y si logramos llenar y 
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vaso y no hablar nunca más de los medios vasos?, lo podemos hacer. 

 

Muchas gracias, me mueve la pasión, y nunca me enojo, soy un tipo súper alegre. 

 

SRA. ALCALDESA Concejal Cádiz tiene la palabra. 

 

SR. CADIZ  Bueno, partir por felicitar a los profesores, yo creo que hay un trabajo 

grande, y efectivamente, como se dijo al principio, afecta muchas familias, hay otras actividades 

donde el servicio que presta el Municipio es como para el ciudadano, y a lo mejor se va a meter a su 

casa, y, fui a hacer un trámite, pero ésta es una gestión pública que involucra al núcleo familiar, a 

muchos los acompañan los padres, o se enteran, porque también uno trabaja, etc., entonces 

claramente... a propósito, no los he visto, claro, uno a veces va a otras actividades o está en su pega, 

porque los Concejales no somos Concejales solamente, tenemos nuestros trabajos, tenemos 

nuestras actividades. 

 

No, felicitarlos, en el sentido de que éste es un trabajo que se hace desde el Municipio, desde lo 

público, y que afecta, irradia mucho, no tiene que ver sólo con el beneficiario directo que es el 

joven, que es el niño, yo creo que lo que ocurre en la Escuela de Fútbol se reproduce por varios 

miles, a propósito de la cantidad que el profesor decía acá, es mucha la gente que está en tono, que 

tiene la expectativa de como le va al hijo, de que se va comprometiendo, se va haciendo parte de lo 

que va pasando con su hijo, a todos nos pasa con las actividades de nuestros hijos, entonces ustedes 

son portadores de una tremenda responsabilidad. 

 

Yo considero mi deber aclarar de que efectivamente las cuestiones de administración obviamente 

que fueron oídas, escuchamos a la Alcaldesa de que se hacía cargo del problema, los Concejales no 

resolvemos esos problemas, porque la Amparo dijo nos hacemos cargo, no tenemos, nosotros no 

contratamos, no despedimos, no le preguntamos a la gente si llega a la hora o si prende las luces, no 

es nuestra pega como Concejales, sí podemos estar más en terreno, sí podemos estar más con el 

deporte, y así como lo hacemos con la gente que trabaja en Vivienda, o con los Adultos Mayores, o 

gente que hace otros deportes, o fútbol, también, en el territorio, sí podemos comprometernos más 

con el proceso regular que tiene en materia de escuelas de fútbol y lo que ustedes tienen 

competitivamente, creo que los Concejales podemos estar más, usted ahí pegó una crítica fuerte y 

dirigida, yo creo que efectivamente se puede estar más, la Soledad tiene razón, un de repente no se 

entera, o ve el resultado, ve que hay una foto, nos fue bien, pucha, a lo mejor uno podría haber 

acompañado más, pero aun así creo que nosotros tenemos que acompañar más el proceso de, sobre 

todo, los esfuerzos que se hacen como Comuna, hacia afuera, uno podría... creo que reforzaría si 

ustedes van a jugar a otro lado, y va un par de Concejales, y a lo mejor ahí uno podría ver las 

deficiencias y decirle, oiga, Alcaldesa, aquí en el Concejo, en Hora de Incidentes, sabe que, no sé, 

faltan implementos, parece que hay cosas en las cuales alguien que esté jugando su rol no lo juega y 

los apoderamos, los niños, se sienten con déficit en la escuela de fútbol y ahí uno podría decirle a la 

Alcaldesa, y yo creo que ahí hay que asumir un compromiso con esta tremenda presentación que 

ustedes hicieron, que es de impacto hasta mediático, claramente los Concejales podemos hacer más, 

estar más informados, no tomamos resoluciones administrativas, pero estar más informados y a lo 

mejor pedir más, en nombre de estas escuelas de fútbol. 

 

Yo quisiera terminar con dos reflexiones, que no las quiero dejar pasar, primero, el fútbol urbano 

hay que defenderlo, no se trata del deporte en general, no da lo mismo que se haga deporte, sino que 

aquí hay una cultura sanbernardina histórica, de cuando uno era chico, que se reproducía aquí en la 

cancha El Mate, en Eyzaguirre, que se reproducía... acá en Eyzaguirre, más abajo, también hubo 

una cancha, en la Buenos Aires, qué decir antes que existieran las villas acá habían varias canchas, 

o sea, el fútbol urbano es una actividad que tenemos que defender y recuperar. 

 

Yo lamenté cuando hubo este desplazamiento hacia lo rural, yo sé que había una necesidad, pero lo 

lamenté porque nosotros tenemos una tradición y una cultura de fútbol, no de baby, de fútbol 

urbano, que prácticamente desapareció, y hay que hacer un esfuerzo para recuperarlo. 
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Y la segunda, Sra. Alcaldesa, yo creo que tenemos un polideportivo que fue una tremenda 

inversión, que es maravilloso, que está funcionando en varias subáreas, que hay que hay que abrirlo 

mucho más a la comunidad, y yo creo que es tiempo que inauguremos, yo no sé qué financiamiento 

tuvo, pero a lo a mejor hay alguna entidad de gobierno que es le olvidó, no sé qué pasó, pero es un 

polideportivo que hay que darle una inauguración oficial, presentarlo en San Bernardo, abrir sus 

puertas y va a ayudar a incentivar mucho más el deporte, yo creo que no debiera pasar de unos dos o 

tres meses, que efectivamente ese polideportivo sea... si bien está abierto, sea presentado 

oficialmente... 

 

SRA. ALCALDESA Ni siquiera está abierto. 

 

SR. CADIZ  ... como una actividad, y entregado a los sanbernardinos definitivamente, a 

lo mejor, yo no sé cual es el financiamiento que tiene, pero claramente es de la Comuna y hay que 

echarlo a andar, con todo el mérito que tiene, porque es bien bonito, yo lo conozco, sé las ventajas 

que tiene, pero es hora de entregárselo a los vecinos, termino con eso, y felicitaciones, y cuando 

estemos mal de nuevo, venga y dígalo. 

 

SRA. ALCALDESA Concejal Rencoret. 

 

SR. RENCORET Gracias, Alcaldesa.  Buenas tardes a todos.  Yo entiendo perfectamente esta 

situación, de que te dicen, ¿estás enojado?, porque yo muchas veces hablo y dicen estás enojado, y 

no estoy enojado, pero uno tiene, a veces, una forma de hablar muy rápida, o frunce el ceño o habla 

un poco más golpeado, y uno está hablando porque está motivado, está apasionado, y yo creo que la 

pasión es súper importante. 

 

Ahora, el tema de la pasión, porque aquí se habla que no, que la pasión te permite golpear la mesa, 

ojo, porque en el amor también hay pasión y uno no le pega a la polola o a la señora, uno ahí es 

cariñoso y la pasión también es con cariño y con respeto, porque entiendo, cuando la Concejal 

Amparo García hablaba de esa pasión, no dice que ella no sea apasionada, uno es apasionado de 

diferente manera y hay veces que golpea la mesa y hay veces que también las cosas pueden ser con 

mucho más cariño. 

 

Entonces, la pasión no es argumento para decir yo hablo fuerte y se acaba el problema, no implica 

que uno sea tímido, sea callado, no sea apasionado en un momento. 

 

Pero hay cosas que también son importantes, porque el tema de ver el vaso medio lleno, medio 

vacío, o lograr conseguir el vaso lleno completo, sería súper bonito, pero también hay que 

solucionar ésto, y muchos políticos también venden humo, venden pomadas, y la verdad es que 

somos una Comuna, San Bernardo, ésto no es la comuna de Nueva York, la comuna de un país de 

Europa, el presupuesto es acotado y hay millones de necesidades, están ustedes hoy día hablando 

acá y nos piden cosas, necesitan más canchas, más infraestructura, bueno, el próximo martes va a 

estar acá la junta de vecinos que va a pedir más iluminación, y después van a estar acá los dirigentes 

del tema literario, y que también necesitan más recursos para comprar más libros, por ejemplo, y 

aquí todos, muchas veces, no, sí, sí, los vamos a apoyar con más infraestructura, que tienen razón, 

pero hay que ser honestos, a veces no va a entregar todo, y es mejor decirlo transparentemente a la 

cara, y tal vez no vamos a poder tener 20 canchas de pasto sintético o iluminadas, pero tal vez 5, y 

tal vez, como decía, un poco, Christopher, hay que buscar también espacio en algunas poblaciones, 

porque se puede, siempre se puede, pero tampoco hay que un poco pasarse, siempre se le encuentra 

razón a todo lo que dicen a todos los que se sientan ahí, y no con mala intención se engaña a la 

gente, pero se generan expectativas que a veces son difíciles de cumplir. 

 

Aquí también se hablaba de infraestructura y apoyo, o sea, el trabajo que ha tenido aquí la 

Alcaldesa, en pro del deporte, está demostrado, uno ve la piscina temperada, el polideportivo, la 

cantidad de canchas que se han cerrado, iluminado, o recarpeteado, en las poblaciones, es 

gigantesca, y uno ve las cuentas públicas cada año, 20 canchas iluminadas, 20 canchas nuevas, 
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implementación deportiva, hay un trabajo, hay una conciencia, no da para todo, lamentablemente, 

porque no se puede, pero la intención está, entonces, sí, uno va al estadio y se sienta en el fierro, 

claro, lamentablemente, o gracias a Dios, se celebró un convenio con el Magallanes, que fue súper 

complicado, criticado, a veces, pero bueno, ese convenio entre lo público y lo privado nos va a 

permitir que en un año más vayamos al estadio con graderías como corresponde, con camarines 

como corresponde, con baños como corresponde, y esa asociación público privada permite que los 

privados traigan el presupuesto que aquí no tenemos, entonces se puede hacer muchas gestiones, y 

entre la gestión, la pasión, las ganas, el compromiso, como tú decías, no por las lucas, sino que 

porque me gusta esta cuestión y esta acompañando con los niños, no con mi sueldo, es lo que hace 

que ésto está decreciendo. 

 

Ahora, el tirón de orejas respecto a que no vamos a los estadios, a ver los partidos, cosas así, es 

verdad, aquí nadie puede hacerse el loco, la Concejala decía que nos faltaban invitaciones, que las 

dejaran, pero también hay que ver, hay otras formas, por ejemplo aquí hay un dirigente, el Kiko, él 

llega acá, una vez al mes, con 3 copas, un dirigente del ping pong, ésto ganaron mis jugadores en tal 

campeonato, y vienen para acá a mostrarse, tal vez a ustedes también les falta eso, venir para acá a 

decir ganamos estas copas, hicimos ésto, el Kiko pasea por acá casi como Pedro por su casa, viene 

siempre con sus medallas, sus copas, entonces hay que complementar, porque, claro, yo te puedo 

decir sí, tienes razón, vamos a empezar a ir al estadio, pero hay 40 colegios, que tienen 40 centros 

de apoderados que nos dicen vengan a vernos, hay 6 consultorios, hay muchísimas juntas de 

vecinos, hay muchos clubes de adultos mayores, y tengo mi polola, mi hermano, mi hermana, mi 

mamá, mis tíos, tengo mi trabajo, etc., entonces, sí, yo feliz iría, voy al estadio cuando pueda, yo 

hago mi mea culpa, no he ido, pero entiéndannos también a nosotros que no es que no los estemos 

apoyando, o que nos importen poco, mencionaste al Concejal Camus, el Concejal Camus  lo mejor 

no se ha reunido contigo, pero el Concejal Camus en la Comisión de Deportes ha hecho hartas 

cosas, bueno, la gestión del tema con Magallanes fue gran parte por su esfuerzo. 

 

SRA. ALCALDESA Y con las asociaciones. 

 

SR. RENCORET Y con las asociaciones también se ha juntado, claro, entonces tal vez falta, 

sí, yo le voy a comentar a Raimundo que comentaste ésto, pero en el fondo no es que él no esté 

preocupado del tema, siempre faltan cosas que hacer, y yo en mi trabajo, yo soy publicista, puedo 

reclamar a mi jefe o puedo reclamar a un cliente, y cada uno en su casa, con su señora, con sus 

hijos, siempre hay algo por qué reclamar, pero muchas veces no significa que no haya interés o no 

haya preocupación, para dejarlo un poco claro, en el fondo. 

 

La disposición está, como decía el Concejal Cádiz, nosotros no tenemos potestades administrativas, 

pero sí podemos gestionar reuniones con ustedes, apoyarlos, y las ganas siempre están, las 

disposiciones están, o sea nos sentamos aquí, los que estamos sentados acá estamos metidos con la 

misma pasión que estás haciendo tú tu tema del fútbol, nosotros estamos metidos acá, y vamos a las 

juntas de vecinos, y recibimos a la gente, con puros problemas, que tengo que operar a mi hija y no 

tengo plata y no tengo plata, que tengo que tapar las ventanas de la junta de vecinos que me las 

rompieron unos malandrines, etc., y yo no puedo pagar la operación, pero son gestiones, nos 

reunimos con la Alcaldesa, está una disponibilidad, ustedes lo han manifestado, y es cierto, súper 

abierta a apoyarnos a todos. 

 

Entonces yo me quiero quedar con lo que decía la Concejala Amparo García, el vaso medio lleno, 

hay muchas cosas positivas que se están haciendo ahora, que se están consiguiendo, hay cosas por 

hacer, por supuesto, hay tareas pendientes por todos lados, pero con la disposición que todos 

tenemos, con el ánimo que tienen ustedes, lo van a conseguir. 

 

Felicitaciones, y agradecido también por todo el trabajo de ustedes, la verdad que ver este video y la 

presentación, uno se da cuenta de todo el esfuerzo, el trabajo que ustedes hacen, que finalmente uno 

sabe, aquí todos hemos conversado en el pasillo con alguien y hemos sabido lo que están haciendo, 

pero aquí ésto es un barniz súper potente de todo lo que han hecho, y uno se siente orgulloso y 

tranquilo que las cosas se están haciendo bien.  Gracias.  
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SRA. ALCALDESA Concejala, ¿cortito?. 

 

SRA. S. PEREZ Es que quiero contarle al profesor, hay una anécdota en el fútbol, porque 

usted tocó una cosa muy importante, habló de que generalmente los futbolistas salen de los 

potreros, han jugado en la tierra, con piedras, como jugó Zamorano también, hay una anécdota de 

un jugador de la Católica, que vivía muy bien, económicamente, y estaba con un amigo en su casa, 

y estaban los dos niños jugando a la pelota, en el pasto, en muy buenas condiciones, y le dijo a este 

futbolista, que es muy conocido, le dijo, qué fantástico, tus hijos lo más probable es que vayan a ser 

futbolistas, le dijo, mira, están jugando, y él le contestó, no, le dijo, no creo que vayan a ser 

futbolistas, ¿y por qué?, porque no tienen hambre, y yo lo encontré maravilloso, porque es verdad, 

los grandes futbolistas y los buenos futbolistas han salido de los potreros, han tenido hambre, y han 

salido adelante y han sido lo que son por eso, se lo quería comentar. 

 

SR. MIGUEL ANGEL CASTILLO Me parece que fue José Pedro Fuenzalida, lo que usted me 

cuenta. 

 

SRA. ALCALDESA Bien, antes de darle la palabra de la despedida, decirles que este Concejo ha 

sido en realidad par ustedes, ustedes llegaron temprano, bien disciplinados, yo los estaba también 

presionando un poco para que llegaran, pero yo creo que tiene que venir el minuto del descargo, yo 

creo que Marcela ha sido muy afectada, a lo mejor, porque, Concejales, los deportistas no han 

hecho críticas fundamentales a como se ha llevado ésto, yo creo que los más críticos han sido 

ustedes, el Concejal White, en este caso, que lo que ellos quisieron venir a exponer, porque yo 

quisiera darle la palabra a Marcela, un poco para que cerráramos ésto, porque pareciera que el 

creció en San Bernardo no quiere abrir los ojos, pareciera que la gente se ciega, yo creo que es por 

razones políticas, no creo que sea otro sentido, cómo alguien podría negar todo lo que hemos hecho 

en deporte, cómo alguien podría negar que ese niñito que hoy día está en nuestra escuela de fútbol, 

empezó hace 3 años atrás en nuestras multicanchas. 

 

Nadie hizo multicanchas en la Comuna, cuando definimos nuestra administración la definimos 

pensando en qué futuro le íbamos a dar a San Bernardo, vamos a dejar la cultura allá y vamos a 

dejar el deporte acá, y supieran ustedes, Concejal, qué bueno que el Concejal Cádiz hace alusión al 

polideportivo, que es una vergüenza que todavía no lo podamos ocupar, porque primero, había una 

etapa de garantía, había un problema del techo, que había que enmendar para que se entregar en 

óptimas condiciones, para la recepción final, pero me podrás creer tú, Concejal, que porque no 

tenemos Internet el IND todavía no nos da el pase, y aquí se licita todo en un gran paquete, pero a 

nadie se le ocurre que cuando no resulta una licitación, podríamos hacer una chiquitita, un contrato 

directo sólo para el polideportivo, en eso estamos entrampados. 

 

Entonces, yo creo que pensar un poquitito más, como lo hacen ustedes, cómo podemos ir con 

nuestro tremendo enemigo, hagamos trabajar la mente, no sólo el cuerpo, yo creo que eso es lo que 

nos hace falta, eso es lo que nos ha hecho estremecer un poco a todos, esta necesidad de estar más 

cerca de ustedes, tal como me pasó a mí el otro día, de ir a entregar un premio del Gobierno 

Regional a la Asociación Nos, donde son millones y millones, chiquillos, y eso lo motivamos 

nosotros, entonces no digan que aquí falta ésto, falta lo otro, a mí me da pena, te juro, cuando uno, 

con la misma pasión que hablamos todos, porque aquí todos estamos por vocación, y aquí sí 

tenemos algo en común, esta cuestión no es gratis, aquí todos los chiquillos, todos los Concejales, 

no viven del Concejo, la mayoría, la gran mayoría, sino todos, trabajan para vivir. 

 

Entonces, evidentemente, todo ésto que nos pasa a todos, dedicarnos el 100%, no se puede, pero yo 

creo que aquí quedó claro que en la búsqueda de las canchas de fútbol estamos, el IND nos está 

traspasando La Portada, estamos pidiendo la de la Población San Bernardo, estamos pidiendo 

Calderón de la Barca, yo me las jugué en el proyecto EFE por el pozo lastrero, que solamente 

fueran canchas de fútbol, pero las cosas no resultan tan fáciles.  Yo me acuerdo que antes, por 

ejemplo los profesores que quieren plata, porque habían deudas, había que pagarle a los profes, falta 
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plata para remedios, hay que pagarle, qué es lo más importante en la vida del ser humano, esas 

prioridades se definen, de repente, en el ranking, la salud para mí es lo primero, pero ustedes están 

plenamente conectados con la salud. 

 

Así es que yo creo que ésto fue súper bueno, súper bueno, porque aquí ustedes vinieron 

respetuosamente, no a hablar mal de la administración, a decir, brevemente, ésto me molesta, ésto 

me pisa los callos, pero el resto, estamos teniendo éxito, porque lo primero que hicieron fue exhibir 

el éxito de lo que hay y con lo que tenemos, y en ese sentido yo quiero, Marcela, que a ti te quede 

súper claro que aquí no es una crítica a ti, y que yo creo que la Marcela a lo mejor traía una 

tremenda exposición, que yo le dije, no, Marcela, yo le quiero dar la palabra a los chiquillos, si no, 

vamos a estar 2, 3 horas, pero decirte a ti que con todo el esfuerzo que tú haces, nosotros 

necesitamos que alguien más ponga ojo, que de repente cuando diga uno, faltan canchas de fútbol, 

claro que faltan, pero no tenemos espacio, y La Pintana, me dicen a mí, pucha que me gustaría tener 

una alcaldes como usted, con todo lo que ha hecho por el deporte, entonces los discursos van y 

vienen, mi amigo es de La Pintana, y trabaja en San Bernardo. 

 

Y tenemos un tremendo ídolo acá, que sale en la televisión, y nosotros todos somos capaces de 

entender, pero entender las cosas bien, Concejales, el tema de las graderías se está trabajando, no es 

que tú te vayas a sentar en un fierro, no digas eso nunca más, porque estamos trabajando en 

terminar la cancha Nº3, iluminamos la 2, algo que no había, ese estadio es otra cosa, yo nací en San 

Bernardo, y cuantos años de vieja que tengo, en 5 años yo he visto el gran cambio del estadio del 

deporte en mi Comuna, lo único que había era una piscina y una cancha vieja, el convenio del 

Magallanes léanlo bien, el convenio del Magallanes no es para el Magallanes solamente, esa cancha 

es para nosotros primero, y así está firmado. 

 

Entonces, que les quede súper claro, que lo primero para nosotros es el deporte, que aquí las cosas 

se tienen que decir claramente, que el deporte, las concejalías, la Alcaldía, es un tema de pasiones 

también, porque aquí todos tenemos nuestra versión, de acuerdo a como nos convenga, si es crítica 

o si se acepta, está clarito. 

 

Pero, en el fondo, chiquillos, buena la exposición, súper buena, y eso es lo que  vale, y a todos los 

que están atrás, que son los profesores nuestros, sepan que nosotros los admiramos, queremos que 

los 14 sean iguales, Marcela, si hay 4, 5, que sean penca, chao, necesitamos a pares de los que están 

sentados acá, los que llegaron hoy día, y que realmente están vibrando con el tema. 

 

Así es que yo le voy a dar la palabra a Marcela, y la despedida a Octavio, para que zanjemos ésto, 

porque hay un incendio que tememos que ir a ver, no sé si saben que en el centro hay un tremendo 

incendio. 

 

SR. WHITE  Dado que usted mencionó algo de lo que yo planteé, en ningún caso quiero 

deslegitimar el esfuerzo que han hecho ellos, Alcaldesa, porque yo estuve el sábado viéndolos, y sé 

lo que hacen y los felicito. 

 

Yo solamente, Alcaldesa, lo que quiero plantear, y no se enoje, porque a lo mejor ni siquiera sabe 

que eso está terminado. 

 

SRA. ALCALDESA No es enojo, es pasión. 

 

SR. WHITE  Ya, está bien, entonces, Alcaldesa, como es pasión, pongámosle pasión y no 

dejemos que más la gente se siente en los fierros, porque la pasión no es solamente para hablar, es 

para actuar. 

 

SRA. ALCALDESA Christopher, te estoy diciendo que se están haciendo las graderías, no sé si 

me pueden decir ustedes cuándo se terminan las graderías, chiquillos, atrás, claro, se está 

trabajando, Christopher, en vez de decirme que no tenías donde sentarte, que te estabas sentado en 
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un fierro, decir ahora están trabajando para que hayan graderías, porque antes no habían, eso es la 

buena noticia, que se están haciendo graderías y que se van a terminar, no que te sentaste en un 

fierro, a eso voy.  Marcelita. 

 

SRA. OLIVARES La verdad, buenos días, Alcaldesa, Concejo, profesores y equipo del 

Departamento de Deportes.  Esa instancia que se ha dado hoy, hemos conversado, ayer, hemos 

tenido reuniones con el cuerpo técnico del fútbol, y sí, es verdad, hay momentos, instancias, en 

que... y lo hemos conversado con la Alcaldesa, el Departamento de Deportes, o el deporte en San 

Bernardo, creció a gran escala, o sea, ni siquiera fue pausado, creció de un momento a otro, mucho, 

y la verdad es que hemos estado trabajando, yo soy una profesional que está llana tanto a lo bueno, 

como a lo malo o a lo constructivo, a lo que se debe mejorar. 

 

Yo lo conversé ayer, lo conversé hoy con la Alcaldesa, estamos muy llanos a trabajar desde hoy, y 

desde ayer, incluso, a todo lo que necesite en las distintas disciplinas, hay mucha información que 

los profesores no manejan, como lo decían recién acá, el Concejal, hay muchas cosas y trabas que a 

veces se dan para que uno logre obtener los resultados, los objetivos que se proponer, como los 

recursos a veces, como la gestión, la burocracia, distintas situaciones.  Yo creo que vamos a tener 

que conversar más y vamos a trabajar mucho más en conjunto, yo desde que entré al Departamento, 

he estado llana siempre que San Bernardo sea una de las comunas más reconocidas a nivel de la 

Región Metropolitana y del país, a ser una Comuna que se destaque en el deporte, así es que yo me 

comprometo, vamos a trabajar, bueno, desde ayer lo estamos haciendo, las canchas, el 

ordenamiento del uso, y toda aquella persona que no siga las instrucciones y no esté a la par con 

este trabajo, no va a seguir. 

 

Estoy llana con eso, y decir que todas nuestras disciplinas se promocionan, tanto lo de la piscina, lo 

que está en la zumba, y también el estadio, el fútbol, todas las disciplinas están en la página web y 

en distintos folletos. 

 

Así es que felicitar también a todos los profesores, al cuerpo técnico, yo sé lo que hacen, estoy 

siempre llana a los partidos en los que invitan a otros equipos profesionales, y lo sé, en todo lo que 

es el trabajo que hicieron a nivel nacional en Rengo también lo sé, cuando han venido los 

profesionales, como Pajarito Valdéz, hemos estado y sé el trabajo que están haciendo y estoy muy 

tranquila en ese sentido. 

 

También ayer se me manda la información de que la cancha Nº2 está iluminada, por fin, así es que 

vamos a tener dos canchas para poder trabajar a la par con todas las asociaciones, las selecciones y 

todo aquel que quiera trabajar por el deporte.  Así es que gracias, Alcaldesa, por la palabra, y 

dispuesta, muy dispuesta a trabajar. 

 

SRA. ALCALDESA Muy bien.  Vamos terminando, entonces, chiquillos, ha sido un placer 

tenerlos acá, y por supuesto que comprometernos cada día más, Marcela, es necesario una oficina 

para el fútbol, de repente si podemos habilitar un container de buen nivel, para que ellos tengan su 

independencia, lo que ellos necesitan es un espacio propio para sus reuniones, para atender los 

llamados, un teléfono, Internet, todo lo que significa el mínimo requerimiento para el equipo.  

Octavio, terminamos contigo. 

 

SR. OCTAVIO ROJAS   Solamente agradecerle, Alcaldesa, por dar una oportunidad a demostrar 

el trabajo que han hecho estos grandes profesionales, quería pedirle a cada uno de ellos que se 

pararan, y la poca gente que tenemos acá en el día de hoy, por lo menos un aplauso para ellos, que 

realmente se lo merecen, los profesores que forman este equipo, que se paren. 

 

SRA. ALCALDESA ¿Cuántos vinieron?. 

 

SR. OCTAVIO ROJAS Miguel Angel Castillo, Juan Carlos Rosales, el profe Cavieres, está 

Pablo, Raúl Puelle, Raúl Sánchez, está también nuestro amigo Julio Suazo y Cesar Conejeros.  
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SRA. ALCALDESA Se fue uno. 

 

SR. OCTAVIO ROJAS Sí, tenía que hacer, Pablito. 

 

SRA. ALCALDESA Ya, pero es importante que ustedes sepan que hoy día no era un Concejo 

Ordinario, el ordinario es el que tiene mucho público, nosotros queríamos concentrarnos con 

ustedes, aquí está sólo presente la gente que tiene relación con la tabla, como Concejo 

Extraordinario, porque la conciencia hay que hacerla entre nosotros, por eso que no es el lleno de 

otras veces, pero decirles muchas gracias, chiquillos, ya estamos con ustedes, y queremos triunfos, 

queremos copas, y queremos gente como ustedes trabajando en nuestro sistema. 

 

  Siendo las 12:35 horas, se levanta la sesión, firmando la presente acta la Sra. 

Alcaldesa, los señores Concejales asistentes y el Ministro de Fe que autoriza. 
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